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Amigos todos:
La semana que termina, la Contraloría 
General de la República dio a conocer que, en 
términos nominales, el PIB de Panamá alcanzó 
la suma de B/.76,522.5 millones, con una tasa 
de crecimiento del 13.5% comparado con 
el del año anterior; un incremento anual de 
B/.9,115.8 millones.
Son cifras auspiciosas para el país en virtud de 
hacer evidente que las actividades económicas 
durante el año en curso continuaron con su 
proceso de recuperación, gracias al control 
de la pandemia, permitiendo la apertura total 
de la economía, pese a que en sus inicios se 
generó la cuarta ola de COVID-19, a lo que se 
sumaron factores externos como el aumento 
de precio del combustible.
Este crecimiento permite evaluar la relación 
Deuda/PIB; es decir, el peso de la deuda 
pública sobre la producción de riquezas a 
precios corrientes, mostrando una tendencia 
a la baja, situándose la relación Deuda/PIB en 
un 57.8%.
Durante el 2022, la producción de bienes y 
servicios en la economía panameña, medida a 
través del PIB a precios constantes, presentó un 
aumento del 10.8%, respecto al año anterior. 
El PIB, valorado a precios constantes de 2018, 
registró un monto de B/.73,449.3 millones; un 
incremento de B/.7,164.9 millones. 
La industria manufacturera, electricidad, 
construcción, actividades comerciales, 
inmobiliarias y empresariales, y otras de 
servicios personales, fueron actividades 
internas con desempeño positivo.
En otro aspecto vinculado a la imagen positiva 
que Panamá proyecta internacionalmente, 
este fin de semana tuvieron lugar en nuestra 
capital las Asambleas de Gobernadores del 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y de 
la Corporación Interamericana de Inversiones 
(BID Invest).
Son noticias que nos confirman la dirección 
correcta en que avanzamos.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá

DIRECCIÓN ACERTADA



3 

PRESIDENCIA

ACCIÓN

“PANAMÁ ES UN EJEMPLO  
DE RECUPERACIÓN ECONÓMICA  

PARA LA REGIÓN”,   
Ilan Goldfajn, presidente del BID.

Revista informativa del Gobierno Nacional  |  Del 13 al 18 marzo de 2023 | AÑO 3 #123 | República de Panamá

ACCIÓN

CONTENIDO

Panamá fue sede  
de la Asamblea Anual  
de Gobernadores del  
BID y BID Invest.

 
Foto: Ministerio de  
la Presidencia

2316

5527

12

4 10
INAUGURAN RAMAL 
DEL METRO HACIA 
AEROPUERTO DE 
TOCUMEN

CON CAIPI EL 
RETORNO YA SON 
10 OPERANDO EN 
CHIRIQUÍ

CORTIZO SE REÚNE 
CON ASESOR DEL 
PRESIDENTE DE 
EE.UU. 

ECONOMÍA 
CRECIÓ 13.5% 
EN 2022

NAVIERA RECONOCE 
AVANCES DE OBRAS 
EN PUERTO DE 
AMADOR

LA FRUTICULTURA 
EN PANAMÁ

CIEN MIL 
ESTUDIANTES 
RECIBEN ALMUERZO 
ESCOLAR

8

INVERSIÓN DE  
B/.3.3 MILLONES  
PARA PROGRAMA  ‘UN 
MEJOR SEMENTAL’ 

28
DESARROLLO DE 
LA MOVILIDAD 
ELÉCTRICA

Revista informativa del Gobierno Nacional
Órgano informativo digital interinstitucional
Teléfono (507) 527-9537

3 



4 

EL CENTRO CUENTA CON DOS SALONES MATERNALES: UNO PARA NIÑOS Y NIÑAS DE 2 A 3 AÑOS; Y 
OTRO PARA INFANTES ENTRE LOS 3 A 4 AÑOS.

Con el objetivo de continuar brindando 
ambientes enriquecedores de aprendizaje, 
cuidados y estimulación temprana a niños y 
niñas de 0 a 4 años, el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, y la ministra de 
Desarrollo Social (Mides), María Inés Castillo, 
inauguraron el Centro de Atención Integral a 
la Primera Infancia (CAIPI) El Retorno, ubicado 
en el distrito de David, provincia de Chiriquí. 
La inauguración de este centro —en cuya 
construcción, remodelación y equipamiento 
se invirtieron B/.349,540.24— se dio en el 
marco de la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) No. 130, que realizan autoridades del 
Gobierno Nacional para darle soluciones a 
las comunidades más necesitadas del país. 
El CAIPI El Retorno se convierte en el tercer 
centro inaugurado por el mandatario Cortizo 
Cohen en el territorio panameño en menos 
de 15 días. El pasado 3 de marzo, inauguró el 

CAIPI La Primavera, en la provincia de Veraguas, 
con una inversión de B/.730,812.23, y el 10 de 
marzo el CAIPI Palmas Bellas, en Colón, con 
una inversión de B/.500,437.94. “Seguimos 
invirtiendo en la primera infancia, brindándole 
estimulación temprana a nuestros niños y 
niñas en todo el país”, dijo la ministra Castillo, 
quien estuvo acompañada de la viceministra, 
Milagros Ramos Castro. Un total de 35 niños 
y niñas serán atendidos en este centro, que 
cuenta con dos salones: un salón de Maternal 
B, para niños y niñas de 2 a 3 años; y otro de 
Maternal C, para niños y niñas de 3 a 4 años. 
Además, tiene un salón de administración 
(dirección), área de juegos en exterior, cocina, 
comedor, lavandería, depósitos, portal y baños 
para niños y adultos. En horas de la noche, el 
Presidente inauguró la versión No. 66 de la 
Feria Internacional de David, una de las más 
importantes a nivel nacional y regional.

CON CAIPI EL RETORNO,  

YA SON 10 OPERANDO  
EN CHIRIQUÍ

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 130
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 130
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EL CENTRO ATENDERÁ A 35 NIÑOS Y NIÑAS.

UN CENTRO QUE FAVORECERÁ A LA COMUNIDAD.

AUTORIDADES DEL MIDES.

LA INVERSIÓN FUE DE B/.349,540.24

INAUGURAN FERIA INTERNACIONAL DE DAVID.
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El presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, al inaugurar la Reunión Anual 
de las Asambleas de Gobernadores del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), destacó los 
aportes técnicos y financieros del BID/BID Invest 
en Panamá, que han facilitado la implementación 
de estrategias, planes y acciones para el avance del 
país. “Es un honor para Panamá servir como país 
anfitrión de esta Reunión Anual de las Asambleas 
de Gobernadores, que reúne a los 48 miembros 
del BID y de la Corporación Interamericana de 
Desarrollo”, expresó el presidente al inaugurar 
la cumbre que se celebró en el Centro de 
Convenciones de Amador, en esta ciudad, el 18 
de marzo. “Durante nuestra administración, los 
apoyos obtenidos a través del BID y el BID Invest 

han sido dirigidos a resolver los grandes desafíos 
que enfrenta nuestro país, y han contribuido a la 
ejecución del plan de acción de nuestro gobierno 
en múltiples temas estratégicos prioritarios para 
el desarrollo humano integral sostenible”, aseguró 
el presidente. El apoyo del BID, añadió, ha sido 
clave para la ejecución de programas de inclusión 
y desarrollo, creados con el propósito de ampliar 
las oportunidades que permitan a la población, 
especialmente a los panameños más vulnerables, 
mejorar sus condiciones de vida. 

RECONOCEN DESEMPEÑO ECONÓMICO 
 Por su parte, el presidente del BID, Ilan Goldfajn, 
señaló que Panamá ha sido un ejemplo de cómo 
podemos superar situaciones difíciles, y consideró 

BID DESTACA  

DESEMPEÑO ECONÓMICO DE PANAMÁ

El presidente Cortizo Cohen destacó el respaldo clave del BID para dar apoyo a las poblaciones más vulnerables y evitar 
que más panameños se queden rezagados por los efectos de la pandemia del Covid-19.

Goldfajn consideró “impresionante” el desempeño económico 
del país a lo largo del tiempo.
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Ilan Goldfajn, presidente del BID.

El ministro de Economía y Finanzas, Héctor Alexander, 
asumió por el período de un año la Presidencia de la 
Asamblea Anual de Gobernadores del BID y BID Invest.

“impresionante” el desempeño económico del 
país a lo largo del tiempo. También señaló el 
promedio de crecimiento de Panamá de 6%, uno 
de los más altos de América Latina. “Panamá ha 
adoptado un enfoque inteligente y no partidista 
con la gestión del Canal, su infraestructura, su 
ampliación, y con eficiencia por encima de la política. 
Estamos hablando de diálogo, de un plan de 
Estado”, subrayó. Indicó que Panamá ha realizado 
inversiones en infraestructura pública para 
acelerar el crecimiento y expandir los servicios 
públicos; también, que ha incentivado las 
inversiones en el sector privado que crean empleo 
y oportunidades económicas, y mencionó la 
importancia de las alianzas con el sector privado 
para el desarrollo que se necesita.

CRECIMIENTO ECONÓMICO 
El ministro de Economía y Finanzas, Héctor 
Alexander, se refirió a la estrategia de la 
administración Cortizo para la recuperación 
económica luego de la pandemia, y resaltó 
el crecimiento económico de Panamá, que 
alcanzó 15.8% en 2021, 10.8% en 2022 y que, 
para el 2023, se estima un incremento del 5%. El 
ministro Alexander también destacó la reducción 
importante del desempleo de 18.5% a menos 
del 10% en 2022, donde sobresale la generación 
de empleos formales.

Nacido en Haifa (Israel) y formado en Río de 
Janeiro y el MIT estadounidense, fue electo 
presidente del Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID) el 20 de noviembre de 2022, 
cargo que asumió el 19 de diciembre del mismo 
año. Goldfajn, quien habla con fluidez inglés, 
portugués, español y hebreo, fue director del 
Departamento del Hemisferio Occidental del 
Fondo Monetario Internacional (FMI) en 2022. 
Además, fue gobernador del Banco Central de 
Brasil (BCB) de 2016 a 2019 y su director de 
2000 a 2003. En 2017, fue nombrado “Banquero 
central del año” por la revista “The Banker”. El año 
siguiente, la revista “Global Finance” lo designó 
“Mejor banquero central”. Su experiencia en 
el sector privado incluye puestos clave en 
instituciones financieras de Brasil: economista 
jefe y socio de Itaú Unibanco, y presidente del 
Consejo Asesor de Credit Suisse Brasil. También 
ha desempeñado diversas funciones como 
consultor en instituciones públicas como el 
Banco Mundial, las Naciones Unidas y el FMI. 
Cuenta con un doctorado en Economía por el 
Massachusetts Institute of Technology (MIT), 
una maestría en Economía por la Pontificia 
Universidad Católica y licenciatura en Economía 
por la Universidad Federal, ambas en Río de 
Janeiro, Brasil.

PERFIL
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INAUGURAN RAMAL DEL METRO HACIA  

AEROPUERTO DE TOCUMEN
La extensión de la Línea 2 facilita el traslado de colaboradores y turistas hacia el 
aeropuerto internacional, y de estudiantes hacia el ITSE y el Inadeh.

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
participó el 15 de marzo en la apertura formal del ramal 
de la Línea 2 del Metro de Panamá, S.A. que conecta con 
las estaciones del Instituto Técnico Superior Especializado 
(ITSE) y el Aeropuerto Internacional de Tocumen, obra 
que beneficia a más de 100 mil habitantes del sector este 
de la ciudad, a turistas y colaboradores de la terminal 
aérea, así como a estudiantes. En compañía del director 
del Metro de Panamá, Héctor Ortega, y autoridades 
invitadas, el presidente Cortizo Cohen hizo el recorrido de 
dos kilómetros en el tren, desde la Estación del ITSE hasta 
la Estación del Aeropuerto Internacional de Tocumen, 
que componen el ramal, para oficializar la apertura de 
la importante obra. Con el ramal Línea 2, Panamá se 
convierte en el primer país de Centroamérica, y en una de 
las pocas ciudades de América Latina, en contar con una 
conexión del sistema Metro entre el centro de la ciudad 
y su principal aeropuerto internacional, lo cual potencia 
las ventajas como país logístico en la región, manifestó 
el presidente al inaugurar la obra. Indicó que el ramal de 
la Línea 2, con una extensión de 2 kilómetros, movilizará 
a miles de pasajeros al día, incluyendo a estudiantes del 
Inadeh y del ITSE, así como a turistas y, principalmente, 
beneficia a más de 100 mil residentes de comunidades 
de Tocumen, Cabuya, La Siesta, Hacienda Santa Fe, en 
el sector este de la ciudad. El mandatario agregó que la 

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, y autoridades del Metro de Panamá participaron de la inauguración del nuevo 
ramal de 2 kilómetros de extensión y que comprende dos estaciones:  una en el ITSE y otra en el Aeropuerto Internacional de Tocumen.

puesta en funcionamiento de esta extensión de la Línea 2 
del Metro de Panamá se traduce en ventajas económicas 
importantes para el país, al generar un nuevo incentivo 
a la actividad turística y de negocios en general en este 
sector de la capital. Indicó que el Gobierno Nacional sigue 
apoyando obras en beneficio de la población, como la 
Línea 3 del Metro hacia Panamá Oeste, que registra un 
35% de avance y beneficiará a 500 mil habitantes; también 
la extensión de la Línea 1 desde San Isidro a Villa Zaíta, 
de 2.3 kilómetros de extensión y que favorecerá a 300 
mil personas. La tarifa actual del Metro se mantiene para 
quienes se movilicen en las Estaciones ITSE y Aeropuerto; 
es decir B/.0.50 Línea 2 y B/.0.35 Línea 1.
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El Consejo de Gabinete también aprobó los aportes por más de B/.54 millones al subsidio eléctrico con el que se logró estabilizar el 
precio de la energía eléctrica a más de 899 mil clientes.

APRUEBAN RECURSOS  

PARA LÍNEA 3 DEL METRO

En su sesión del 14 de marzo, el 
Consejo de Gabinete aprobó la 
suscripción de un contrato de 
préstamo entre la República de 
Panamá, representada por el 
Ministerio de Economía y Finanzas 
(MEF), y el Gobierno de Japón, 
representado por la Agencia de 
Cooperación Internacional de 
Japón (JICA), para continuar con 
la implementación del proyecto 
de la Línea 3 del Metro e introducir 
vehículos monorrieles de alta 
calidad en sus sistemas. El monto del 
préstamo entre ambos Gobiernos 
es hasta por 92 mil millones de 

yenes japoneses, equivalentes a 
USD625.9 millones, para continuar 
el segundo tramo del proyecto de 
transporte que está en construcción 
actualmente y que beneficiará a 
más de 500 mil habitantes de la 
provincia de Panamá Oeste. El 
proyecto de Línea 3 del Metro 
partirá de la Estación de Albrook 
y recorrerá Arraiján cabecera y 
Nuevo Chorrillo hasta llegar a 
Ciudad del Futuro, con un recorrido 
aproximado de 26.7 kilómetros, a 
lo largo de 14 estaciones. También 
el Gabinete aprobó los aportes del 
Estado por más de B/.54 millones 

Con estos fondos se busca continuar la 
implementación del megaproyecto que beneficiará a 
más de medio millón de personas en Panamá Oeste.

para compensar a las empresas de 
distribución de electricidad que 
beneficiaron con descuento en 
su factura final a 899 mil clientes 
que consumieron menos de 300 
kilovatios por hora (kW/h) durante 
el segundo semestre de 2022. El 
FET tiene como objetivo estabilizar 
los precios de la energía a clientes 
de bajo consumo, mediante la 
transferencia de fondos a las 
empresas de distribución, a fin de 
que represente un alivio económico 
a la totalidad de los consumidores 
finales. En esta sesión, el director 
del Sistema Nacional de Protección 
Civil (Sinaproc), Carlos Rumbo, dio 
detalles sobre el tercer Simulacro 
Regional de Respuesta a Desastres, 
que se realizará en Panamá, del 12 
al 16 de junio de 2023.
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El mandatario panameño conversó 
con Christopher Dodd sobre temas 
de interés regional.

CORTIZO COHEN RECIBE VISITA DE

ASESOR DEL PRESIDENTE DE EE.UU. 

El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, recibió el viernes 17 de marzo la visita del asesor 
del mandatario estadounidense Joe Biden para las 
Américas, Christopher Dodd. “Me siento complacido de 
recibir a Chris Dodd, con quien conversé temas de interés 
regional enfocados en economía, democracia, derechos 
humanos, y también sobre las históricas relaciones de 
cooperación entre nuestros países”, indicó el presidente 
Cortizo Cohen. Por su parte, Dodd agradeció a Panamá 
por todo el apoyo brindado en temas de interés 
mutuo. En Panamá, el asesor presidencial asistió a la 
63a edición de la Reunión Anual de la Asamblea de 
Gobernadores del Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID). Dodd, quien también visitará Honduras, se reunió 
con líderes regionales de la banca y finanzas, así como 
con funcionarios panameños. Estados Unidos cuenta 
con la mayor economía mundial y es el primer socio 

Dodd aprovechó su estancia en el país para reunirse también con líderes regionales de la banca y finanzas, así como con funcionarios 
panameños.

comercial de Panamá. Estuvieron presentes en esta 
reunión, Saleh Asvat, jefe de Gabinete y secretario 
nacional de Asociación Público-Privada; Ramón 
Martínez, embajador de Panamá en Estados Unidos; 
Mari Carmen Aponte, embajadora de Estados Unidos 
en nuestro país; entre otras autoridades.
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PANAMÁ AGRADECE A LA OPS RESPALDO DURANTE  

PANDEMIA DEL COVID-19

El nuevo director de la OPS, Jarbas Barbosa da Silva Jr., felicitó al presidente Cortizo 
Cohen por la estrategia de gobierno en el abordaje del tema de la inequidad y la 
atención de la población vulnerable. 

Panamá solicitó el apoyo a la OPS para avanzar en la 
digitalización de procesos en el sistema de salud e 
inventarios de medicamentos.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, recibió 
el viernes 17 de marzo en el Palacio 
Presidencial al doctor Jarbas Barbosa 
da Silva Jr., nuevo director de la 
Organización Panamericana de la 
Salud (OPS) y de la oficina regional 
para las Américas de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), con quien 
abordó diversos temas, uno de ellos, 
el fortalecimiento para Panamá de 
la cooperación técnica en salud.  El 
jefe del Ejecutivo, acompañado del 
ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre, agradeció a Barbosa da Silva Jr. 
el apoyo de la OPS brindado a Panamá 
durante la pandemia de la COVID-19, 
en especial al doctor Gerardo Alfaro 
Cantón.  “Quiero expresarles el 
agradecimiento de Panamá a una 
persona que representa a la OPS y 
que fue fundamental en el trabajo 

organizado para enfrentar la pandemia 
en sus años más complicados”, indicó. 
El mandatario se refería al doctor 
Alfaro, “un funcionario que estuvo con 
Panamá 24/7 en el trabajo organizado, 
disciplinado, alineado en el manejo 

de la pandemia”. El presidente resaltó 
el trabajo de su administración para 
sentar las bases en la erradicación de 
la pobreza y desigualdad a través del 
Plan Colmena y sus 12 áreas de acción. 
Cortizo Cohen solicitó el apoyo a la 
OPS para avanzar en la digitalización 
de procesos en el sistema de salud 
e inventarios de medicamentos, 
acceso a los medicamentos e insumos 
médicos a nivel global. El nuevo 
director de la OPS, de nacionalidad 
brasileña, explicó que los pilares de su 
mandato se concentran en ayudar a 
los países de las Américas a superar la 
pandemia del COVID-19 a través de 
la vigilancia y las vacunas; aplicar las 
lecciones aprendidas de la pandemia 
para prepararse para futuras 
emergencias sanitarias y garantizar 
un acceso rápido y equitativo a las 
innovaciones en salud para todos 
los países de la región. En la visita, 
acompañaron al Dr. Barbosa da Silva 
Jr. la Dra. Ana Rivière Cinnamond, 
representante de la OPS/OMS en 
Panamá, y Luciana Viegas, asesora 
de Asuntos Públicos de la OPS; por 
Panamá la viceministra de Asuntos 
Multilaterales y Cooperación, Yill 
Otero. 
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A través de este plan, 
se entregarán este año 
1,200 toros de leche y 
de carne a pequeños 
productores para el 
mejoramiento de su 
producción y del hato 
nacional.

INVERSIÓN DE B/.3.3 MILLONES PARA PROGRAMA  

‘UN MEJOR SEMENTAL’ 

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, inauguró 
el 16 de marzo la versión No. 66 de la 
Feria Internacional de David y anunció 
que autorizó una inversión de B/.3.3 
millones para que este año, a través 
del programa Un Mejor Semental, se 
entreguen 1,200 toros de leche y carne 
a pequeños productores panameños. 
También anunció que este año, en 
los terrenos de la Feria Internacional 
de David, Panamá será sede de la 
Sexagésima Exposición Pecuaria del 
Istmo Centroamericano (EXPICA). 
“Damos una cordial bienvenida a los 
expositores de EXPICA de Guatemala, 
Costa Rica y Panamá, que traen 
a la feria sus mejores ejemplares, 
como una muestra de la excelente 
calidad genética de las especies 
bovinas que criamos en la región”, 
señaló el presidente. Los ganaderos 

El anuncio se hizo en el marco de la inauguración de la Feria Internacional de David, en 
cuyos terrenos se desarrolla también la Exposición Pecuaria del Istmo Centroamericano 
(EXPICA).

panameños exhibirán sus ejemplares 
que muestran el avance que ha tenido 
la ganadería nacional en la calidad 
de su producto, desde que se creó 
el programa Un Mejor Semental, en 
el año 2005, añadió el gobernante. 
El programa Un Mejor Semental 
se ejecuta a través de la Dirección 
Nacional de Ganadería del Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario (MIDA), 
con el objetivo de contribuir al 
mejoramiento del hato nacional. 
Los toros se entregan a pequeños 

ganaderos en cada Gira de Trabajo 
Comunitario que desarrolla todas las 
semanas, en diferentes lugares del 
país, el presidente Cortizo Cohen con 
sus ministros de Estado. El presidente 
dijo estar complacido de inaugurar 
la edición 66 de una de las ferias 
más importantes a nivel nacional y 
regional, y que este año se celebra 
después de superadas las dificultades 
de la pandemia, lo que representa 
un impulso importante a nuestra 
economía provincial y nacional.
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EVALÚAN PROYECTO DE  

LEY SOBRE MEDICAMENTOS

La Mesa Técnica de Medicamentos 
se declaró el miércoles 15 de 
marzo en sesión permanente 
hasta el día lunes para analizar el 
proyecto de ley regulatoria de los 
medicamentos y otros productos 
para la salud humana y su 
adquisición pública. Este proyecto 

ha sido producto del consenso de 
la Mesa Técnica y, posteriormente, 
será recomendado al Presidente 
de la República, para que autorice 
su presentación ante el Consejo 
de Gabinete y, después de su 
aprobación, sea llevado ante la 
Asamblea Nacional. El proyecto 

Con este proyecto de ley, se busca garantizar el abastecimiento de medicamentos y 
abaratar sus costos.

de ley crea el Observatorio 
Nacional de Medicamentos, que 
estará adscrito al Ministerio de 
Salud. Adicional, también crea 
una plataforma tecnológica con la 
cual se fortalecerá el suministro, 
trazabilidad y transparencia. Es 
un avance que se ha logrado en 
beneficio de los panameños, sobre 
todo a favor de los que más lo 
necesitan, indicó el vicepresidente 
de la República, José Gabriel 
Carrizo Jaén, quien preside la 
Mesa Técnica de Medicamentos 
por designación del presidente, 
Laurentino Cortizo Cohen, desde 
diciembre de 2021. Carrizo Jaén 
señaló que este proyecto busca el 
abastecimiento de medicamentos 
y poder abaratar sus costos, como 
ha sido el propósito de esta Mesa 
Técnica desde un inicio. El proyecto 
de ley contiene también una parte 
regulatoria y los procedimientos 
para el abastecimiento o compras, 
con lo que se busca mayor 
transparencia en las compras 
públicas con el uso de la plataforma 
Panamá Compra. El proyecto de ley 
comprende 272 artículos, entre los 
que unos 65 son relativos al tema 
de regulación y sanciones.
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El nuevo Ministerio de la Mujer busca disminuir las 
brechas que persisten en la sociedad y que mantienen 
la vulneración que sufren las mujeres.

Juana Herrera Araúz, destacada profesional de la psiquiatría, tiene una amplia trayectoria 
en temas de mujer y género.

MINISTRA DE LA MUJER  

TOMA POSESIÓN

Juana Herrera Araúz tomó posesión 
el 14 de marzo como la primera 
ministra de la Mujer. La toma de 

posesión de la nueva ministra 
se realizó ante la presencia del 
presidente de la República, 

Laurentino Cortizo Cohen, en un 
acto protocolar celebrado en el 
Salón Amarillo de la Presidencia, 
al que también asistieron el 
vicepresidente, José Gabriel 
Carrizo Jaén, y miembros del 
Gabinete. Herrera Araúz, destacada 
profesional de la psiquiatría, acredita 
un doctorado en Ciencias Clínicas 
con especialización en Adicciones; 
una maestría en Educación con 
Énfasis en Administración Educativa 
y posgrado en Psicopedagogía. 
Ha ocupado importantes cargos 
públicos, como directora del 
Instituto Nacional de Salud 
Mental, jefa de la sección de Salud 
Mental del Ministerio de Salud, 
miembro de la Junta evaluadora 
de la Secretaría Nacional de 
Discapacidad y representante en la 
Comisión Nacional de Prevención 
de los Delitos Relacionados con 
Drogas. Su trayectoria profesional 
también destaca como directora 
fundadora y asesora de Género y 
Mujer de la Federación de Mujeres 
Periodistas y Relacionistas Públicas 
(FEMUPERP), expresidenta y socia 
activa del Foro Nacional de Mujeres 
de Partidos Políticos (FONAMUPP); 
presidenta de la Asociación Contra 
el Cáncer, presidenta “pro tempore” 
del Grupo Técnico de Salud Mental 
de la Secretaría Ejecutiva de la 
Comisión de Ministros de Salud de 
Centroamérica (SE-COMISCA).  Con 
el nuevo Ministerio de la Mujer se 
busca disminuir las brechas que 
persisten en la sociedad y que 
mantienen la vulneración que sufren 
las féminas; y propiciar, garantizar 
e incentivar la participación de 
estas en todos los sectores para 
el desarrollo y crecimiento del 
país.  Además, se desarrollarán 
y ejecutarán políticas públicas 
integrales a favor de las mujeres, 
con el objetivo de que impere la 
igualdad de oportunidades en 
el territorio nacional.  En el acto 
también participaron representantes 
de asociaciones de mujeres.
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EJECUTIVO DA SEGUIMIENTO  

A LA EJECUCIÓN DE OBRAS

Las reuniones de trabajo se llevarán a cabo 
semanalmente, a fin de identificar prioridades 
y cumplir con las acciones que beneficien a la 
población.

El presidente de la República 
sostuvo, el 13 de marzo, en el Salón 
Paz de la Presidencia, una reunión 
con el Gabinete de Seguimiento 
a la Ejecución de Compromisos, 
a fin de identificar las obras 
prioritarias y darle seguimiento a 
la ejecución presupuestaria para 
actuar con eficacia y transparencia. 
El mandatario, Laurentino Cortizo 
Cohen, ha dispuesto que estas 
reuniones con el Gabinete de 
ministros sean periódicas y en ellas 
también participan directores de 
entidades de gobierno, a fin de 
garantizar la ejecución de acciones 
en beneficio de las panameñas 
y panameños. En la reunión 
participaron los ministros de Salud, 
Luis Francisco Sucre; de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial, Rogelio 
Paredes; de Gobierno, Roger Tejada; 
de Obras Públicas, Rafael Sabonge; 
de la Presidencia, José Simpson; y el 
viceministro de Infraestructura del 
Ministerio de Educación, Ricardo 
Sánchez. También estuvieron 
presentes el director general de 
Pandeportes, Luis Denis Arce; y el 

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, presidió la reunión en la que participaron ministros y directores de entidades. 

director ejecutivo del Idaan, Juan 
Antonio Ducruet. Acompañaron al 
presidente, el secretario ejecutivo 
de la Secretaría de Seguimiento 

a la Ejecución y Cumplimiento, 
Benjamín Colamarco; y el secretario 
nacional de Asociación Público-
Privada, Saleh Asvat.
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NORWEGIAN CRUISE LINE RECONOCE AVANCES DE

OBRAS EN PUERTO DE AMADOR

Una comitiva del Gobierno Nacional, encabezada por 
el administrador de la Autoridad de Turismo de Panamá 
(ATP), Iván Eskildsen, y representantes de la naviera 

En noviembre de 2023 deberá estar listo el Puerto de Cruceros de Amador, según la empresa constructora.

Norwegian Cruise Line y de la constructora China Harbour 
Engineering Company (CHEC) realizaron el jueves 16 de 
marzo un recorrido por las instalaciones del Puerto de 
Cruceros de Amador. Tras el recorrido, el administrador 
de la ATP manifestó que los empresarios de la naviera 
Norwegian Cruise Line se mostraron complacidos con el 
avance de la construcción, mientras que el contratista se 
comprometió a entregar el Puerto de Cruceros de Amador 
en noviembre de 2023. En el recorrido participaron Angelo 
Impoco, de Norwegian Cruise Line, representantes de la 
Autoridad Marítima de Panamá, empresarios de Colón 
2000 (operador del puerto) y miembros de la empresa 
contratista, China Harbour Engineering Company. 
La semana pasada, la naviera Norwegian Cruise Line 
confirmó que el “home port” de Panamá sigue siendo 
uno de los favoritos de los cruceristas por la experiencia 
de transitar el Canal de Panamá y que mantiene a la venta 
operaciones con salidas desde ciudad de Panamá hasta 
diciembre de 2024.

Según informes de la ATP, los viajeros que visitan nuestro país durante la operación 
“puerto casa” del crucero gastan en promedio por día aproximadamente B/.250.00, 
en hospedaje, alimentación, diversión y transporte interno, entre otros.
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CONVENIO DE PRÉSTAMO PARA  

LÍNEA 3 DEL METRO

Esta construcción beneficiará a más de 500 mil habitantes de la provincia de Panamá 
Oeste.

El ministro de Economía y Finanzas, 
Héctor Alexander, firmó, en nombre 
de la República de Panamá, el 
Convenio de Préstamo para el 
proyecto de desarrollo de la Línea 
3 del Transporte Urbano del Área 
Metropolitana de Panamá, con el 
Gobierno de Japón, representado 
por la Agencia de Cooperación 
Internacional de Japón (JICA). 
En su sesión de esta semana, el 
Consejo de Gabinete aprobó la 
suscripción de este contrato de 
préstamo para continuar con la 
implementación del proyecto de 
la Línea 3 del Metro e introducir 
vehículos monorrieles de alta 
calidad en sus sistemas. El ministro 
Alexander señaló que el impacto 

El proyecto Línea 3 del Metro partirá de la estación de 
Albrook, seguirá por Arraiján y Nuevo Chorrillo hasta 
llegar a Ciudad del Futuro, en el distrito de Arraiján, 
con un recorrido aproximado de 26.7 kilómetros.

socio-económico que tendrá la 
Línea 3 “no solo será reflejado al 
sector de Panamá Oeste, sino a 

lo largo y ancho de la República, 
con sus efectos indirectos en la 
creación y generación de empleo, 
la actividad de las pequeñas y 
medianas empresas, entre otros”. 
Sostuvo que el objetivo del 
proyecto es contribuir al desarrollo 
económico sostenible de Panamá y 
la mitigación del cambio climático 
global, a través de la construcción 
del Proyecto Línea 3 del Metro, 
que conecta el centro y el lado 
oeste del área metropolitana de 
Panamá, introduciendo vehículos 
monorrieles de alta calidad y 
sus sistemas que cuenten con la 
suficiente robustez y trayectoria 
confiable de operaciones 
comerciales como sistema de 
transporte urbano, contribuyendo 
así a la mejora de la movilidad 
urbana, el cambio modal hacia el 
transporte urbano masivo eficiente 
y la reducción de la emisión de 
gases de efecto invernadero. El 
monto del préstamo entre ambos 
Gobiernos es hasta por 92 mil 
millones de yenes japoneses, 
equivalentes a USD 625.9 millones, 
para continuar el segundo tramo 
del proyecto de transporte que 
está en construcción actualmente 
y que beneficiará a más de 500 
mil habitantes de la provincia de 
Panamá Oeste. 



PRESIDENCIA

18 

PANAMÁ COMO CENTRO DE REABASTECIMIENTO DE  
BUQUES CON ENERGÍAS RENOVABLES

El 60% de los buques japoneses están 
registrados en Panamá.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, recibió 
el lunes 13 de marzo la visita de 

miembros de la Asociación de 
Dueños de Armadores de Buques 
de Japón (JSA), principal cliente de 

Japón es el tercer usuario del Canal de Panamá.

la industria marítima. Japón es el 
cliente más grande de Panamá en el 
registro de barcos y el tercer usuario 
del Canal de Panamá. El mandatario 
Cortizo Cohen se mostró 
complacido de recibir la visita de 
Junichiro Ikeda, presidente de JSA, 
y la comitiva que le acompañó.  
Ikeda también es presidente 
ejecutivo y CEO de Mitsui O.S.K. 
Lines (MOL), una de las navieras más 
importantes del mundo. La JSA está 
compuesta por 127 compañías y es 
pieza fundamental para lograr el 
acuerdo “Net Zero Emission”, en el 
que Panamá será punto estratégico 
para el reabastecimiento de los 
buques de la nueva fuente de 
energía. Este acuerdo compromete 
a los países que lo firman a generar 
emisiones cero de gases de efecto 
invernadero (GEI) para 2050, en 
relación con los niveles de 1990. 
En noviembre de 2021, durante la 
reunión de la COP26, Panamá firmó 
la Declaración de Cero Emisiones 
en la Industria Marítima para 2050 
y es uno de los países declarados 
carbono negativo en el mundo. 
Panamá, con el Registro de Buques 
más grande del mundo, está 
comprometida con los ecosistemas 
limpios. El mandatario Cortizo 
Cohen estuvo acompañado por 
Vladimir Franco, viceministro de 
Relaciones Exteriores; y Carlos 
Peré, embajador de Panamá en 
Japón, entre otras autoridades. 
El propósito de la reunión fue 
fortalecer la relación comercial 
con esta asociación y reiterar el 
compromiso de Panamá de atender 
todas sus necesidades. Nuestro 
país será un punto estratégico para 
el reabastecimiento de los barcos 
de la nueva fuente de energía que 
se use.
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Con la participación de más de 
30 países, la directora general 
de la Autoridad Nacional de 
Transparencia y Acceso a la 
Información, Elsa Fernández, 
presidió y fue reelecta en el cargo 
durante la 39a Reunión del Comité 
de Expertos del Mecanismo de 
Seguimiento de la Implementación 
de la Convención Interamericana 
contra la Corrupción (MESICIC), 
de la Organización de Estados 
Americanos (OEA). En esta jornada, 
que se realizó del 13 al 16 de 
marzo, se abordaron los aspectos 
generales que guardan relación 
con experiencias, desarrollo y 
actividades implementadas en los 
países, y se intercambiaron ideas 
sobre las buenas prácticas para 
la prevención y la lucha contra 
la corrupción. Elsa Fernández, 
directora de Antai y presidenta del 

Elsa Fernández fue reelecta presidenta del Comité de Expertos del MESICIC para el 
período 2023-2024.

Panamá reiteró su 
compromiso de seguir 
trabajando en pro 
de una agenda de 
integridad y una cultura 
de transparencia.

COMITÉ DE LA OEA ANALIZA

ESTRATEGIAS ANTICORRUCIÓN

MESICIC, presentó el Informe de 
Avances sobre las Recomendaciones 
formuladas por el Comité para 
prevenir y combatir la corrupción 
en cumplimiento de la Convención 
Interamericana contra la Corrupción, 

en el que menciona algunos como 
la Ley 316, de conflicto de interés; 
programas de capacitación en 
ética pública, curso virtual de datos 
abiertos, laboratorios de innovación 
ciudadana, entre otros.



PRESIDENCIA

20 

Norwegian Cruise Line, con 2,390 
turistas, atracó en el Puerto de 
Cruceros de Amador en horas de 
la noche del sábado 11 de marzo, 
tras un tránsito sur por el Canal de 
Panamá en la mañana. En tanto que 
el domingo 12, en el “home port” 
Terminal de Cruceros de Amador, 
desembarcaron y embarcaron 
4,856 turistas del Norwegian Jewell. 
El desembarque inició a las 5:00 
a.m., mientras que el embarque 
de 2,466 pasajeros empezó desde 
las 10:30 a.m.  Este hotel flotante 
partió hacia Puerto Limón, Costa 
Rica, para continuar su travesía por 
el Caribe. El fin de semana también 
atracaron en el Puerto Colón 2000, 
los cruceros Norwegian Sky, de la 
empresa Norwegian Cruise Line, y 
el Celebrity Constellation, operado 
por Celebrity Cruises, subsidiaria 
de Royal Caribbean Group.  El 
barco de la naviera Norwegian 
Cruise Line, con 1,198 pasajeros, 
llegó el sábado a las 6:30 a.m. al 
lago Gatún, donde sus huéspedes 
bajaron para realizar diversas giras 
turísticas, mientras que el buque 
continuó su tránsito hacia la terminal 
de Colón 2000. El Norwegian 
Sky, que partió de Miami, Florida, 
transitó por Cartagena, Colombia, y 
luego de Panamá se dirige a Puerto 
Limón, en Costa Rica. El Celebrity 
Constellation llegó el domingo con 
1,200 turistas al Puerto Colón 2000. 
Denise Guillén, subadministradora 
de la Autoridad de Turismo de 
Panamá (ATP), destacó que la 
derrama económica que produce 
la llegada de cruceros es un valioso 
recurso para el país.

Entre el sábado 11 y domingo 12 
de marzo, llegaron al país 7,254 
turistas nacionales y extranjeros 
en los cruceros Norwegian 
Jewel, Norwegian Sky y Celebrity 

Constellation, como parte de la 
temporada de cruceros 2022-2023, 
actividad turística que dinamiza 
la economía nacional. El crucero 
Norwegian Jewel, de la naviera 

MÁS DE 7 MIL TURISTAS DE  

CRUCEROS ARRIBAN AL PAÍS

Los viajeros que visitan nuestro país durante la operación “puerto casa” del crucero, 
gastan en promedio por día unos B/.250.00. 

Los buques llegan al Puerto de Cruceros de Amador, de ciudad de Panamá, y a la 
Terminal de Cruceros Colón 2000. 

La naviera Norwegian Cruise Line confirmó que el “home port” de Panamá sigue 
siendo uno de los favoritos de los cruceristas por la experiencia de transitar el Canal.
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CAIPIS EN ANTÓN IMPLEMENTAN  

METODOLOGÍA EDUCATIVA ‘STEAM’

La primera dama compartió con los niños de los CAIPI de Bijagual y Guabas Abajo de 
Antón.

La primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, visitó 
junto a la ministra de Desarrollo 
Social, María Inés Castillo, dos 
Centros de Atención Integral a la 
Primera Infancia (CAIPI) del Mides, 
ubicados en el corregimiento 
cabecera de Antón, provincia de 
Coclé. Colón de Cortizo compartió 
con 23 niños del CAIPI de la 
comunidad de Guabas Abajo y 
con 30 pequeños del CAIPI de 
Bijagual. En ambos centros se 
implementó la metodología 
educativa con enfoque “STEAM” 
(ciencia, tecnología, ingeniería, 
artes y matemáticas) de la mano 
con Fundesteam y también el 
programa de preajedrez, en 
conjunto con Chess Logistic. La 
primera dama manifestó que 
se siguen uniendo esfuerzos 
para llegar a más niños y niñas 
con la metodología “STEAM” 
y el preajedrez, herramientas 
que contribuyen a mejorar sus 
capacidades y desarrollar nuevas 
habilidades, necesarias para las 
carreras del siglo XXI. En esta 
gira de trabajo, la primera dama 
estuvo acompañada, además, 
por la esposa del vicepresidente 
de la República, Julieta Spiegel 
de Carrizo; y el embajador de 
China en Panamá, Wei Qiang, 
ya que la implementación del 
CAIPI de Bijagual fue a través 
de una donación de esta oficina 
diplomática. También estuvieron 
presentes los directores ejecutivos 
de Fundesteam y Chess Logistic, 
Marvin Castillo y Mery Ceballos, 
respectivamente.
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Unas 151 familias fueron beneficiadas con 
entregas de leche, pañales, congeladores 
para emprendimientos, mochilas y artículos 
escolares, entre otras donaciones.

Durante la actividad, organizada por el Despacho de la Primera Dama, también se llevó a cabo una feria interinstitucional en el Centro 
de Educación Básica General de Bijagual.

ASISTENCIA SOCIAL EN BIJAGUAL 
El Despacho de la Primera 
Dama de la República, liderado 
por Yazmín Colón de Cortizo, 
realizó, el 14 de marzo, una 
gira de asistencia social en la 
comunidad de Bijagual, ubicada 
en el corregimiento cabecera 
de Antón, provincia de Coclé, 
beneficiando a más 500 personas. 
Durante la gira, se desarrolló una 
feria interinstitucional en el Centro 
de Educación Básica General 
de Bijagual, donde unas nueve 
entidades presentaron su oferta 
de productos y servicios, entre 
ellas el Ministerio de Salud, que 
brindó atención de vacunación, 
pediatría, medicina general, 
odontología, colocación de 
implante anticonceptivo, toma 

de presión y farmacia. También 
hubo atención veterinaria. En esta 
feria se benefició directamente 
a 151 familias con entregas de 
leche, pañales, congeladores 
para emprendimientos, mochilas, 
artículos escolares y calzados, 
entre otras donaciones. También 
se realizó un agasajo a 300 niños 
de este centro educativo y de áreas 
aledañas, que estuvo cargado de 
sorpresas y juguetes para todos 
los asistentes. Acompañaron a 
la primera dama, la esposa del 
vicepresidente de la República, 
Julieta Spiegel de Carrizo; la 
ministra de Desarrollo Social, 
María Inés Castillo; el embajador 
de China en Panamá, Wei Qiang; y 
autoridades locales. 
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ECONOMÍA CRECIÓ 13.5% EN 2022

El producto interno bruto (PIB) en términos nominales 
alcanzó en 2022 la suma de B/.76,522.5 millones, con 
una tasa de crecimiento del 13.5% comparado con el 
del año anterior, que corresponde a un incremento 
anual de B/.9,115.8 millones. Las actividades 
económicas durante el año continuaron con su proceso 
de recuperación, gracias al control de la pandemia, 
permitiendo la apertura total de la economía, pese a 
que en sus inicios se generó la cuarta ola de COVID-19, 
aunado a factores externos, como el aumento de precio 
del combustible, que también provocó protestas en el 
país, a mediados del año.  Sin embargo, a pesar de las 
afectaciones, estas actividades siguen recuperando su 
comportamiento habitual. Este crecimiento alcanzado 
permite evaluar la relación Deuda/PIB; es decir, el peso 
de la deuda pública sobre la producción de riquezas a 
precios corrientes, que mostró una tendencia a la baja, 
situándose la relación Deuda/PIB en un 57.8%. Durante 
el 2022, la producción de bienes y servicios en la 

economía panameña, medida a través del PIB a precios 
constantes, presentó un aumento del 10.8%, respecto 
al año anterior. El PIB, valorado a precios constantes de 
2018, registró un monto de B/. B/.73,449.3 millones, que 
correspondió a un incremento de B/.7,164.9 millones. 
Dentro de las actividades internas que presentaron 
un desempeño positivo en este período, estuvieron: 
la industria manufacturera, electricidad, construcción, 
actividades comerciales, inmobiliarias y empresariales, 
y otras de servicios personales. Sin embargo, las 
actividades relacionadas con la educación privada 
registraron disminución.  Entre los valores agregados 
generados por actividades relacionadas con el resto del 
mundo, presentaron incrementos: el Canal de Panamá, 
con aumento en los peajes, el transporte aéreo y la Zona 
Libre de Colón. Mientras que los ingresos generados 
por las actividades de minas y canteras, relacionadas 
con la exportación de cobre y sus concentrados y los 
servicios portuarios, disminuyeron.
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TOCUMEN MOVILIZA  
MÁS DE 2.8 MILLONES DE PASAJEROS

El Aeropuerto Internacional  
de Tocumen estima superar los  
17 millones de pasajeros en 2023.

El mercado con mayor movimiento regional en febrero fue Suramérica, con el 44%.

El Aeropuerto Internacional de Tocumen movilizó 
durante los dos primeros meses de este año 
2,863,751 pasajeros, de los cuales 1,347,326 viajeros 
corresponden al mes de febrero. El Aeropuerto 
Internacional de Tocumen prevé superar los 17 
millones de pasajeros en 2023. En cuanto a la terminal 
de carga, se movilizaron 15,272 toneladas métricas 
de mercancía durante el segundo mes del año 
2023.  Por su parte, las terminales regionales Panamá 
Pacífico, Enrique Malek, Scarlett Martínez y Enrique 

A. Jiménez registraron en febrero un tráfico de 
65,707 pasajeros y 1,835 operaciones de aeronaves. 
En cuanto a las conexiones internacionales, en el 
mes de febrero Tocumen mantuvo las rutas directas 
a 83 destinos, a través de 17 aerolíneas comerciales 
que ofrecen servicios a las principales ciudades de 
América y Europa. Los resultados de febrero indican 
que, del total de pasajeros que usaron la terminal 
de Tocumen, el 67% fueron pasajeros de conexión. 
Además, se gestionaron 10,655 movimientos de 
aeronaves. Los mercados con mayor movimiento 
regional en febrero fueron Suramérica, con el 44%; 
seguido de Norteamérica, con el 28%; el Caribe, 
11%; mientras que Centroamérica aportó el 10%, 
y los mercados europeos contribuyeron con una 
participación del 7%.
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El Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel) y Productos 
Nevada, S.A.  de R.L. firmaron un 
memorando de entendimiento 
con el fin de unificar esfuerzos y 
desarrollar actividades enfocadas 
a la capacitación, fortalecimiento 
académico e inserción laboral de 
más colaboradores. La ministra 
de Trabajo, Doris Zapata Acevedo, 
precisó que la iniciativa robustece 
la participación de los panameños 
mediante la inserción laboral que 
promueve el proyecto Aprender 
Haciendo. Por su parte, Nestalí 
Geneteau, gerente de Relaciones 
Institucionales de Productos 
Nevada, indicó que a partir del año 
fiscal 2023 la empresa promoverá 
y comunicará, a través de la 
plataforma oficial del Mitradel, la 
existencia de vacantes asociadas a 
las operaciones de la empresa en 
Panamá; así mismo, promoverá el 
reforzamiento de las habilidades 

EMPRESAS SE SUMAN A PROGRAMA DE   

INSERCIÓN LABORAL 

Pactan memorando de entendimiento para el fortalecimiento académico y la inserción 
laboral. 

El Mitradel promueve la incorporación de los jóvenes al ámbito laboral mediante el proyecto Aprender Haciendo. 

para la vida y el trabajo entre los 
jóvenes participantes, que faciliten 
su inserción a la vida laboral de 
forma efectiva. El memorando 

de entendimiento tiene una 
duración de un año, prorrogable 
automáticamente por periodos 
adicionales iguales y sucesivos.
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REHABILITACIÓN DE  

CALLES EN TOCUMEN

Las labores se centran en actividades de limpieza y perfilado para la posterior colocación 
de asfalto y trabajos de drenajes, entre otras actividades.

Un recorrido de inspección realizó 
el ministro de Obras Públicas, 
Rafael Sabonge, en calle Belén de 
Tocumen, como parte del proyecto 
de estudio, diseño, construcción, 
rehabilitación y financiamiento 
de calles del distrito de Panamá, 
Renglón 3. “Vamos a rehabilitar la 
vía Domingo Díaz, el tramo cercano 
al Aeropuerto de Tocumen, la vía 
José Agustín Arango, la vía principal 
de Juan Díaz”, manifestó el ministro 
Sabonge, durante la jornada de 
inspección nocturna en el sector 
de calle Belén, en Panamá Este. 
El Renglón 3 de este importante 
proyecto permitirá mejorar los 
niveles de servicio requerido por 
el tránsito actual y del proyectado 
en los corregimientos de Parque 
Lefevre, Juan Díaz, Tocumen, 
Pedregal y Mañanitas. Este proyecto, 
dividido en cuatro grupos por 
corregimientos, tiene como finalidad 
intervenir unas 70 calles que suman 
unos 70 kilómetros, para beneficiar 
a más de 499,400 habitantes de 12 
corregimientos de la ciudad capital. 
La obra incluye rehabilitación de 
puentes, mejoras del sistema de 
alcantarillado sanitario y el diseño y 
construcción de puntos críticos.

El proyecto de 
rehabilitación de vías 
en el distrito capital 
tiene como finalidad 
intervenir 70 calles 
que suman unos 
70 kilómetros, para 
beneficiar a más de 
499,400 habitantes de 
12 corregimientos.
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El Meduca garantiza que estos 
productos se distribuyan a los 
estudiantes.

En este año escolar 2023, el programa Estudiar sin 
Hambre contempla ofrecer alimentos saludables con 
proteínas, carbohidratos, vegetales, frutas y agua para 
centros escolares de las 16 regiones educativas, con 
lo cual contribuirá a mejorar el estado nutricional y 
el rendimiento académico de los estudiantes. El plan 
se desarrollará en 486 escuelas ubicadas en los 300 
corregimientos más vulnerables identificados en el 
Plan Colmena, para impactar a 101,312 estudiantes, 
con una inversión de B/.15,000,000. Además, 156,109 
alumnos de 1,852 centros educativos se beneficiarán 
con alimentación que incluye granos básicos para el 
almuerzo escolar, con una inversión de B/.4,193,459. A 

Más de mil alumnos de primaria de los colegios 9 de Enero y República de Polonia, ubicados en San Miguelito, que forman parte del 
programa Estudiar sin Hambre del Ministerio de Educación, reciben el almuerzo escolar.

CIEN MIL ESTUDIANTES  

RECIBEN ALMUERZO ESCOLAR

través del programa, se desarrollan los componentes 
de articulación interinstitucional, educación alimentaria 
nutricional, mejoramiento y equipamiento de cocinas 
y comedores escolares, alimentos saludables, compras 
directas a la agricultura familiar y la evaluación y 
seguimiento en beneficio de miles de estudiantes que 
forman parte del Plan Colmena.
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Guadalupe González es ingeniera Electromecánica 
egresada de la Universidad Tecnológica de Panamá, 
con doctorado en Ingeniería Eléctrica de Texas A&M 
University. Es miembro sénior del Instituto de Ingenieros 
Eléctricos y Electrónicos (IEEE) y es la primera mujer 
latinoamericana en formar parte de la Junta Directiva 
de la Sociedad de Potencia y Energía de esta 
organización internacional. Actualmente, es directora 
de Electricidad de la Secretaría Nacional de Energía, 
la cual impulsa las cinco estrategias de la Agenda 
Nacional de Transición Energética, cuyos lineamientos 
estratégicos (aprobados en Consejo de Gabinete y 
oficializados en noviembre de 2020, Resolución No.93) 
han dado marcha a programas asociados con cambios 
de comportamiento de los consumidores energéticos, 
la incorporación de combustibles modernos y menos 
contaminantes, la reducción de la generación eléctrica 
con fuentes de combustibles fósiles para dar paso al gas 
natural y las tecnologías renovables no convencionales; 

y, por supuesto, el desarrollo de la movilidad eléctrica, 
entre otras.

¿EN QUÉ CONSISTE LA ESTRATEGIA DE 
MOVILIDAD ELÉCTRICA DEL PAÍS? 
Como parte fundamental de la Transición Energética 
para potenciar la descarbonización de las fuentes 
de energía para el transporte terrestre, se aprobó la 
Estrategia Nacional de Movilidad Eléctrica, cuyas metas 
mínimas al 2030 incluyen que el 10% de los vehículos 
privados, el 25% de las ventas de vehículos ese año, el 
15% de las flotas de autobuses y el 25% de las flotas 
públicas, sean vehículos eléctricos. Para lograr estos 
objetivos, desarrollamos cuatro pilares estratégicos 
(Gobernanza, Normativa, Flotas, Educación) con 24 
líneas de acción e indicadores concretos que son 
ejecutados mediante alianzas público-privadas, en 
torno a la Comisión Interinstitucional de Movilidad 
Eléctrica, la creación de propuestas de reglamentación, 

DESARROLLO DE

LA MOVILIDAD ELÉCTRICA
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la capacitación y divulgación de los beneficios de la 
movilidad eléctrica. Estas actividades han generado 
acciones de cooperación mutua entre los actores y 
sectores involucrados, la ejecución de pruebas piloto 
y la creación de diálogos que impulsen la movilidad 
eléctrica. El 95% del compromiso de reducción de 
emisiones de gases de efecto invernadero de Panamá 
frente al Acuerdo de París corresponde al sector de 
energía, mayoritariamente provenientes del uso 
de combustibles fósiles para transporte terrestre. 
Asimismo, se mejora la calidad del aire (enfermedades 
respiratorias).

¿CUÁL ES SU ROL EN LA SEGURIDAD Y SOBERANÍA 
ENERGÉTICA NACIONAL?
Panamá es importador de hidrocarburos para 
transporte, la mayoría de vehículos operan con motor 
de combustión interna, los costos de importación de 
hidrocarburos están sujetos a precios internacionales y 
las volatilidades de los mercados más las circunstancias 
geopolíticas alrededor; por lo tanto, la importación 
de hidrocarburos para transportes es relevante en 
la economía nacional. Es en este punto donde la 
movilidad eléctrica es una herramienta de seguridad 
para la soberanía energética, porque Panamá 
cuenta con capacidad de generar su propia energía 
eléctrica mediante una matriz arriba del 80% de 
generación renovable, a un menor costo operativo 
y con una sustancial menor volatilidad de precios, 
comparado a los hidrocarburos importados.

¿CUÁLES HAN SIDO LOS RESULTADOS DE 
ESTA ESTRATEGIA?
Entre los principales resalta el crecimiento en 
ventas de vehículos eléctricos y aumento de 
estaciones de carga pública. Entre 2019 
y 2022, se vendieron 268 vehículos 
100% eléctricos en Panamá, puede 
sonar una cifra baja en comparación 
con la adquisición de vehículos de 
combustión en igual periodo, pero 
solo en 2021 se vendieron 80 
unidades, mucho más que los 
vehículos eléctricos vendidos 
entre 2015 y 2020; además, 
en 2022 se duplicó ese record 
con 160 automóviles eléctricos 
vendidos, esto demuestra 
la creciente demanda y 
penetración de esta tecnología, 
y el mismo comportamiento 

presenta la instalación de estaciones de carga pública 
y la cantidad de cargadores disponibles en dichas 
estaciones. En 2019 se contaba con 11 estaciones 
de carga pública y 11 cargadores disponibles, en 
2020 se contabilizaban 33 estaciones de carga con 
sus 33 cargadores; el 2021 cerró con 59 estaciones y 
cargadores. En 2022, Panamá alcanzó 132 estaciones 
de carga con 164 cargadores disponibles. Ahora hay 
estaciones de carga que tienen más de un cargador, 
lo cual le da una seguridad al usuario final sobre 
las opciones de carga disponibles. Destacable es la 
licitación y adjudicación de 5 buses eléctricos a la 
Autoridad de Turismo de Panamá, que serán operados 
por MiBus en la ruta del Casco Antiguo. Es la primera ruta 
100% eléctrica de la región. Otros hitos importantes son 
la diversificación de la oferta de vehículos eléctricos, la 
creación de productos de financiamiento, confección 
de seguros, la entrada de tecnología a nivel particular, 
en el sector privado, público y transporte. 

¿QUÉ IMPACTO ECONÓMICO PARA EL PAÍS TIENE 
LA MOVILIDAD ELÉCTRICA? 
Las proyecciones estiman una necesidad de invertir 
alrededor de mil millones de balboas en infraestructura 
de recarga para vehículos eléctricos en los próximos 
años, lo que puede generar unos 1,500 empleos de 

calidad tras dichas inversiones. Otro dato relevante 
es que la recarga de un vehículo eléctrico para 

recorrer 300 km es aproximadamente de siete 
balboas, tomando en consideración las tarifas 
residenciales eléctricas, lo cual genera un 
ahorro de más del 60% a la hora de comparar 
este costo contra un vehículo de combustión 
interna de similares dimensiones. Si bien 

los vehículos eléctricos aún no logran 
la paridad de precios con los 

vehículos de combustión 
interna respecto a sus precios 
de compra inicial, las pruebas 
realizadas muestran que los 
costos totales durante la 
vida útil de estos vehículos 
son menores que los de los 
vehículos de combustión 
interna.

GUADALUPE 
GONZÁLEZ,  

directora de Electricidad de 
la Secretaría Nacional  

de Energía.
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El Ministerio de Educación 
(Meduca) destacó la entrega 
de más de 2,850,428 libros y 
textos escolares a estudiantes de 
diferentes niveles educativos, para 
propiciar las mejores condiciones 
para el adecuado desarrollo del 
proceso enseñanza-aprendizaje.  
La inversión realizada es de B/.5 
millones y se prevé continuar con la 
distribución de textos, en todos los 
centros educativos del país, para 
llegar a más de 700 mil alumnos con 
recursos educativos y así garantizar 
la entrega puntual de libros, de 
forma que los jóvenes tengan el 

SE DISTRIBUIRÁN 2.8 MILLONES DE  

LIBROS Y TEXTOS ESCOLARES
Se han realizado 2.8 
millones de impresiones 
de guías pedagógicas 
de Ciencias Naturales, 
Ciencias Sociales, 
Español, Matemáticas 
(primaria) y Ciencias 
Naturales, Español, 
Matemáticas, Cívica, 
Geografía e Historia 
(preescolar y premedia). 

Para preescolar, los libros de texto están orientados a niños de entre 4 y 5 años, 
enfocados en el aprendizaje de la lectura como un proceso de interacción y 
comunicación.  

recurso desde comienzos del año 
escolar.   En el periodo escolar 
2023, más de 422 mil estudiantes 
de primaria recibirán libros y 
textos escolares, al igual que más 
de 88,300 de preescolar y 190 mil 
de premedia.  En cuanto al nivel 

primario, los alumnos recibirán 
2,071,627 textos enfocados en 
Ciencias Naturales, Ciencias 
Sociales, Español y Matemáticas, 
con el objetivo de tener materiales 
y recursos pedagógicos para los 
estudiantes de todo el país.  
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ALIMENTACIÓN COMPLEMENTARIA ESCOLAR  

CUBRE A 437,946 ALUMNOS

El PACE es la distribución garantizada a la población escolar que asiste a las escuelas 
oficiales en niveles de enseñanza preescolar, primaria y premedia.

El Ministerio de Educación (Meduca) 
inició el Programa de Alimentación 
Complementaria Escolar (PACE) 
de este año escolar 2023, que 

comprende la distribución de la 
galleta nutricionalmente mejorada, 
leche semidescremada fortificada 
y crema nutritiva enriquecida, cuya 

Los programas, planes y proyectos de alimentación escolar contribuyen 
de manera positiva a que los estudiantes culminen todos los ciclos del 
sistema educativo.

inversión es de B/.22,696,407. La 
alimentación escolar es uno de los 
aspectos que contribuye no solo a 
la permanencia de los niños en el 
sistema educativo, sino también a 
mejorar su desempeño académico, 
pues mejora la capacidad de 
atención de los estudiantes y, por 
ende, sus procesos de aprendizaje. 
El Meduca, además, contempla su 
distribución a 437,946 alumnos de 
distintas escuelas del país, incluidas 
las del Plan Colmena, al igual que a 
285 centros de orientación infantil 
y otras instancias gubernamentales 
de todo el territorio nacional. El 
programa Estudiar sin Hambre 
se desarrollará en 486 escuelas 
para distribuir entre 101,312 
estudiantes, con una inversión de 
B/.15 millones. Además, 156,109 
escolares de 1,852 centros 
educativos se beneficiarán de 
granos básicos para el almuerzo 
escolar, con una inversión de 
B/.4,193,459.82.
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CAPRINOCULTORES PIDEN   

REGULAR ACTIVIDAD

La leche de cabra 
es saludable, tiene 
una proteína más 
fina, digerible y apta 
para las personas 
intolerantes a la 
lactosa y alérgicas a las 
proteínas de la leche 
de vaca.

En la reunión participaron representantes del sector. 

Para fomentar la producción 
artesanal de leche de cabra y 
sus derivados en el mercado 
local, así como revisar el tema 
de las regulaciones para la 
comercialización, el viceministro 
de Desarrollo Agropecuario, Alexis 
Pineda, se reunió con caprinocultores 
de Los Santos y Capira en la finca 
caprino Dovi, ubicada en El Carate 
de Las Tablas en Los Santos. 

En este encuentro, en el que 
también participaron el diputado 
Eric Broce y el presidente de la 
Asociación de Caprinocultores de 

Panamá, Diomedes Domínguez; 
el viceministro Pineda calificó de 
muy positiva la reunión, ya que 
se avanzó en el tema de algunas 
necesidades del sector en la 
parte regulatoria, de manera que 
se favorezca la elaboración de 
productos a base de leche para 
poder abastecer al consumidor 
nacional. Roy Frías, secretario 
técnico del MIDA, señaló que 
escucharon a los productores 
agroindustriales que se dedican 
a producir yogurt y quesos, entre 
otros productos a base de leche 
de cabra, quienes buscan obtener 
una regulación de su producción 
para acceder a mercados locales 
y que, como parte de la política 
del Gobierno solicitaron el 
apoyo del MIDA. Domínguez 
destacó que esta jornada fue 
muy positiva porque se llegó a 
un entendimiento con todos los 
involucrados para mejorar las 
facilidades de comercialización de 
sus productos.
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alimentaria a la población panameña. 
Los productores resaltaron la gestión 
del ministro Valderrama que los 
protege de las importaciones y 

dijeron que, desde el inicio de 
esta administración, todo lo que se 
aprueba se realiza a través de las 
cadenas agroalimentarias. 

ACUERDO CON 

PRODUCTORES DE ARROZ

Al 9 de marzo de 2023, se recibieron expedientes por un total de B/.85.6 millones 
en la Dirección de Incentivos y Fideicomiso del MIDA, algunos a través de la línea 
de “factoring” que se mantiene con el Banco Nacional.

Un acuerdo para el inicio de la gestión 
de un desembolso de B/.25 millones 
para pagarle a los productores 
por la compensación de precio en 
la compra del arroz fue parte del 
compromiso durante una reunión 
que sostuvo el ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
con el sector arrocero de todo el país. 
En este encuentro, que se realizó 
en las instalaciones del Instituto 
Técnico Superior de Agrotecnología 
de las Américas (INAA), provincia 
de Veraguas, se dijo que ya se 
cuenta con B/.10 millones listos 
para el desembolso y B/.15 millones 
adicionales para los próximos días. 
El jefe del sector agropecuario, 
acompañado de su equipo de trabajo, 
agradeció al grupo de productores 
por participar en el diálogo antes 
que cerrar la vía, como se había 
anunciado, y agregó que se les tiene 
que pagar los millones pendientes 
porque es la forma de decirles que 
vale la pena producir y quedarse en 
el campo para garantizar la seguridad 

El ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama, se reunió con los arroceros.
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 Los guayacanes suelen florecer de manera sincronizada justo después de la caída de las 
primeras lluvias.

ESTRATEGIAS PARA LA  

PROTECCIÓN DEL GUAYACÁN

Luego de celebrarse en Panamá, en 
noviembre de 2022, la Conferencia 
de las Partes de la Convención 
sobre el Comercio Internacional 
de Especies Amenazadas de Fauna 
y Flora Silvestres (CoP19 de la 
CITES), el Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) busca las estrategias 
necesarias para la protección del 

El cambio climático es 
uno de los problemas 
principales que podría 
estar afectando de 
alguna manera los 
periodos de floración 
de esta especie. 

árbol guayacán (“Handroanthus”), 
tras su inclusión en el Apéndice 
II, que fortalece las regulaciones 
para la comercialización de 
manera lícita, sostenible y 
trazable a nivel mundial. Esta 
especie está catalogada como 
amenazada a nivel nacional, 
según la Resolución DM-0657-
2016 de especies amenazadas 
en Panamá, ubicándola en el 
estatus de Vulnerable (VU); al 
estar incluida en el Apéndice 
II de la CITES, que regulará su 
uso a nivel comercial dando un 
rango de protección adicional 
a este ejemplar. Según Adrián 
Jiménez, biólogo botánico del 
Departamento de Biodiversidad 
de la Dirección de Áreas 
Protegidas y Biodiversidad de 
MiAmbiente, la regulación en 
el Apéndice II de esta especie 
comenzará a regir a partir de 
noviembre de 2024 para la 
comercialización de productos 
derivados de su madera 
que se realizará a través del 
otorgamiento de permisos 
especiales CITES, lo cual 
permitirá, mediante estadísticas 
de uso de su madera, idear 
estrategias sostenibles para su 
conservación, lo cual dependerá 
de los índices de exportación. 
Jiménez sostiene, además, que 
el país está realizando esfuerzos 
necesarios para la ubicación de 
fondos, lo cual permitirá trabajar 
los dictámenes de extracción 
no perjudicial, que consiste 
en realizar un barrido a nivel 
nacional de las poblaciones 
existentes de esta especie en el 
medio silvestre. 
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PROTECCIÓN DE ESPECIES Y  

ECOSISTEMAS MARINOS

Un importante acuerdo que permitirá el desarrollo 
de actividades para la protección de especies y 
ecosistemas marinos en Panamá firmaron el Ministerio 
de Ambiente (MiAmbiente) y la Fundación MarAlliance. 
Mediante este acuerdo, ambas instituciones fomentarán 
la investigación, capacitación y conservación marino-
costera en el país. Se enfocarán para este objetivo en 
la mega fauna marina amenazada, como son tiburones, 
rayas, peces piscívoros, tortugas marinas, mamíferos 
marinos y ecosistemas asociados. Durante la firma del 
acuerdo, el ministro de Ambiente, Milciades Concepción, 
resaltó la importancia que actualmente tienen el océano 
y los recursos marino-costeros. Consideró que es crucial 
que todo el mundo atienda al océano y su riqueza, 
porque “lo que le hemos hecho al mar desde hace 
cientos de años, ya lo estamos viviendo en carne propia, 
como el cambio climático y la contaminación”. En tanto, 
la fundadora de MarAlliance, Rachel Graham, destacó 

Se fomentará la investigación, 
capacitación y conservación marino-
costera en el país.

La firma fue encabezada por el ministro de Ambiente, Milciades Concepción; y Rachel Graham, fundadora de MarAlliance.

que para la organización es muy importante establecer 
una alianza con el Ministerio de Ambiente “porque 
brindamos conexiones con el mar, comunidades, 
indígenas y sectores internacionales, y lo que queremos 
hacer es reforzar todos los buenos esfuerzos que se han 
hecho en esta institución”.



MEDIO AMBIENTE

36 

La Conferencia del Agua 2023 se celebrará en la ciudad de Nueva York, Estados Unidos, 
del 22 al 24 de marzo.

Una delegación del Gobierno 
panameño participará en la 
Conferencia del Agua 2023 de la 
Organización de las Naciones Unidas 
(ONU), que se celebra en la ciudad 
de Nueva York, Estados Unidos, 

del 22 al 24 de marzo.  El Reino de 
los Países Bajos y la República de 
Tayikistán serán coanfitriones de 
este evento que reunirá a las partes 
interesadas de todos los sectores 
y creará un impulso mundial para 

Las partes interesadas de todos los sectores crearán un impulso mundial para 
acelerar la implementación y mejorar el impacto para avanzar en los desafíos 
que rodean al recurso hídrico.

acelerar la implementación y 
mejorar el impacto para avanzar en 
los amplios desafíos que rodean 
al agua. En la Conferencia del 
Agua 2023, se abordará temas 
como: Agua para la salud, para el 
desarrollo, para el clima, para la 
cooperación, y Década de Acción 
por el Agua, con el objetivo de que 
se adopte la Agenda de Acción por 
el Agua como un resultado principal 
que evidencie los compromisos 
voluntarios de los países y las 
partes interesadas encaminados 
a cumplir los objetivos y metas 
mundiales relacionados con el 
agua. La delegación panameña está 
conformada por representantes 
de entidades gubernamentales, 
entre ellas Ministerio de Relaciones 
Exteriores, Ministerio de Ambiente, 
Autoridad del Canal de Panamá 
(ACP) y representantes de Panamá 
ante la ONU. El ministro de 
Ambiente, Milciades Concepción, 
en conjunto con el Programa 
Hidrológico Intergubernamental 
(PHI) de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, 
la Ciencia y la Cultura (Unesco), 
presidirá un evento paralelo en la 
Conferencia del Agua denominado: 
“Tomando los próximos pasos para 
un mundo hídrico y climáticamente 
resiliente, a través del desarrollo 
de capacidades de personas y 
organizaciones”, que se enmarca 
en la Iniciativa de Desarrollo de 
Capacidades de ONU-Agua para el 
Objetivo de Desarrollo Sostenible 
#6 (Agua limpia y saneamiento - 
ODS6).

CONFERENCIA INTERNACIONAL ABORDARÁ  
LOS DESAFÍOS DEL AGUA
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La Comisión de Alto Nivel 
Interinstitucional del Gobierno 
Nacional para prevenir, desalentar 
y eliminar la pesca ilegal, no 
declarada y no reglamentada 
(INDNR) ha coordinado todos los 
puntos para combatir este flagelo 
en todas sus manifestaciones de 
cara a la reciente visita de la Unión 
Europea (UE), realizada del 13 al 17 
de marzo, en razón de la auditoría a 
Panamá tras las recomendaciones 
presentadas por esta organización, 
en diciembre del año pasado. 
Esta Comisión Interinstitucional 
está integrada por la Presidencia 
de la República y los ministerios 
de Relaciones Exteriores (Mirex), 
Salud (Minsa), Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), Seguridad 
(Minseg); las autoridades de los 
Recursos Acuáticos de Panamá 
(ARAP), Marítima de Panamá (AMP) 
y Nacional de Aduanas (ANA), 

La administradora de la ARAP, Flor Torrijos, explica a la embajadora de Panamá en 
Bruselas, Yavel Francis, sobre la visita de la Unión Europea.

El trabajo del equipo interinstitucional, que se mantiene en permanente coordinación 
para enfrentar el delito, ha sido arduo pero gratificante.

LUCHA CONTRA PESCA ILEGAL  

LOGRA AVANCES

que coincidieron en manifestar los 
importantes avances del país en 
la lucha contra esta mala práctica. 

La administradora general de la 
ARAP, Flor Torrijos, dijo que los 
avances logrados por Panamá son 
evidentes. Una muestra de ello 
es la cancelación de más de 32 
naves del Registro de Pesca y que 
se ha trabajado de la mano con 
la Policía Internacional (Interpol) 
en el nuevo proceso de debida 
diligencia. Torrijos aseguró que 
se han sumado los organismos 
internacionales de mayor prestigio 
para garantizar transparencia 
en el control y monitoreo de la 
flota, y se han llevado a cabo 
capacitaciones técnicas a todo 
el equipo dedicado a combatir 
la pesca ilegal. De igual manera, 
se logró integrar para estos fines 
al sector industrial nacional e 
internacional y el contrato de 50 
funcionarios para reforzar esta 
misión, que se convierte en una 
lucha frontal y determinante 
contra los transgresores de la ley.
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EN BÚSQUEDA DE 

UN MEJOR FUTURO EN PANAMÁ

En el distrito de Boquete, además de disfrutar 
de un privilegiado entorno adornado por su 
agradable clima, se destaca un local en el que 
los visitantes pueden degustar un producto 
de la casa, las mermeladas y licores El Guapo, 
cuya propietaria es Debora Amato, oriunda 
de Florencia, Italia. Frente al histórico Parque 
Belisario Porras, ubicado en el corregimiento 
de Calidonia, entre las avenidas Cuba y Perú, 
en un minisúper está Lixia Hou, quien de 
manera cordial atiende a los clientes, la mayoría 
personas que laboran en esta céntrica área de 
la capital panameña; a unos cuantos metros, 
su esposo administra un restaurante. Todos 
son extranjeros que, por diversas razones, 
emigraron de su país y, en busca de mejores 
oportunidades, han llegado a Panamá, en donde 
se han asentado, formado familias y echado 
raíces. A la Gobernación de la provincia de 
Panamá le corresponde, según el Decreto de 

Ley No. 3 de 22 de febrero de 2008, juramentar 
a los extranjeros que residan en las diferentes 
provincias del país, y a quienes el presidente les 
haya expedido carta de naturalización. Amato, 
quien tiene diez años de residir en Panamá, 
recibió hace poco el certificado de naturalización 
que le da la nacionalidad panameña, y dice que 
decidió emigrar de su país en búsqueda de un 
lugar tranquilo, por las facilidades que ofrecía un 
tratado de amistad con su país y el dominio del 
idioma español. Madre de dos hijos, que tenían 
9 y 5 años cuando llegaron a Panamá, decidió 
radicarse en Boquete por la tranquilidad y el 
clima. “En Europa se anda a diez mil, se corre 
mucho… hay mucho tráfico. En realidad, allá 
en Italia, por el tranque salía temprano de casa 
y regresaba tarde. Aquí en Panamá se puede 
trabajar y vivir; en Italia, uno se pierde las cosas 
de la vida”, contó Amato, también estilista de 
moda y con estudios de medicina natural, y 
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Debora Amato Lixia Hou

agregó que, en su natal Florencia, fabricar licores 
es una actividad típica y doméstica.

“SIEMPRE ME HA GUSTADO PANAMÁ”
Lixia Hou es oriunda de la provincia de Cantón, 
de donde emigró hacia Panamá a los tres años, se 
graduó de secundaria en la Escuela Americana y 
es madre de tres varones. Tiene 22 años de residir 
en Panamá, obtuvo su carta de naturalización en 
el 2017, y revela que lo hizo porque, además 
de adquirir la nacionalidad panameña, se le 
hace más fácil realizar los trámites comerciales, 
propios de sus negocios. Mientras atiende a su 
clientela, Hou comenta que de donde vivía en 
Cantón, mucha gente emigra a Panamá. Gracias 
a los contactos y el apoyo de familiares pudo 
viajar a nuestro país, con la visión de conocer 
más y tener mayores oportunidades para 
progresar. “Siempre me ha gustado Panamá”, 

destaca Hou, quien cursó estudios secundarios 
en la Escuela Americana de Calidonia, incluso 
becada, y que además de atender su pequeño 
negocio, se ha dedicado a criar y educar a sus 
tres hijos varones. Además del minisúper, Hou 
también administra un restaurante junto a su 
esposo, y si bien la pandemia le tiró el negocio 
al suelo, poquito a poco se han levantado, con 
la visión de mantener la actividad que genera el 
sustento diario y la responsabilidad de ofrecerle 
una buena educación a sus hijos.

“ESTE PAÍS ME DIO LA OPORTUNIDAD DE 
CRECER”
Por su parte, André Ascanio Alejandro Medina 
tiene 17 años de residir en Panamá y antes de 
radicarse en nuestro país ya hacía negocios desde 
su natal Venezuela, en la Zona Libre de Colón. 
Recién casado optó por venir a Panamá en la 
búsqueda de nuevos horizontes, pues ya conocía 
el movimiento comercial de Colón. Al comienzo 
abrió una oficina en Panamá e inició un plan 
de expansión, pues necesitaba un país donde 
hubiera seguridad. “Me encantaba Panamá, todo 
el mundo te recibe con las puertas abiertas, mis 
hijos nacieron aquí. Este país me recibió muy bien, 
me dio la oportunidad de crecer y desarrollarme 
en la mejor etapa de mi vida, mi matrimonio, 
mis hijos”, destacó. Para ser juramentados, los 
extranjeros naturalizados deben cumplir con los 
requisitos y las leyes exigidas por la Constitución, 
y renunciar absolutamente a los vínculos civiles y 
políticos que los ligaba a su país de nacimiento, 
y a todos los derechos y privilegios que pudieran 
derivarse de tales lazos de dependencia.
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ENALTECEN  

ROL DE LA MUJER

La ministra María Inés Castillo y la viceministra Milagros Ramos Castro inauguraron la exposición.

La actividad se realiza con el apoyo de AES Panamá, 
el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la 
Embajada de Italia en Panamá.

La ministra de Desarrollo Social 
(Mides), María Inés Castillo, 
inauguró la exposición “Mujeres 
(IN)Visibles, hora de contar 
nuestra historia” en el marco del 

Día Internacional de la Mujer 
Trabajadora, que se celebra cada 8 
de marzo. Esta exposición, que fue 
diseñada en colaboración entre 
el Mides y la Iniciativa de Paridad 

de Género, con el Museo de la 
Libertad y los Derechos Humanos, 
ubicado en Amador, estará abierta 
en ese museo durante todo el mes 
de marzo. Incluye una gira temática, 
con un recorrido completo de las 
tres salas de exhibición del Museo 
de la Libertad y los Derechos 
Humanos, en las que se abordará 
el rol de la mujer en la vida social y 
política a través de los años. En su 
calidad de presidenta del Consejo 
Nacional para la Paridad de 
Género, la ministra Castillo destacó 
que estos espacios son clave para 
visualizar el rol protagónico que 
tiene la mujer en el desarrollo social, 
económico y cultural de un país. 
“Recordar a nuestras antecesoras, 
a las feministas que han luchado 
por los derechos humanos de 
las mujeres, para eso estamos 
aquí hoy. Sin ellas no podríamos 
levantar nuestras voces, ni estudiar 
ni hablar en público ni tener una 
cuenta de banco ni votar. Sin ellas, 
simplemente, no podríamos estar 
aquí”, enfatizó Castillo.
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La ministra María Inés Castillo reiteró el compromiso de Panamá de continuar 
trabajando en favor de un desarrollo sostenible inclusivo, y garantizar la plena 
participación de todas las mujeres, niñas y jóvenes.

La ministra de Desarrollo Social 
(Mides), María Inés Castillo, 
participó como invitada de 
Naciones Unidas en la sesión 
ministerial del 67° periodo de 
sesiones de la Comisión de la 
Condición Jurídica y Social de 
la Mujer (CSW, por sus siglas 
en inglés). En este periodo de 
sesiones, en donde los países se 
reúnen para revisar los avances 
en la agenda de género, el tema 
prioritario en la CSW este año 
2023 fue “Innovación y el cambio 
tecnológico, la educación en la 
era digital para el logro de la 
igualdad entre los géneros y el 
empoderamiento de todas las 
mujeres y las niñas”. En el marco 
del debate general, la ministra 
Castillo intervino en su calidad 
de presidenta de la Comisión 
Interamericana de Mujeres (CIM) 
y manifestó que estos encuentros 
son una oportunidad única en 
el mundo para dialogar entre 
Estados sobre los avances y los 
desafíos pendientes para lograr la 
tan anhelada igualdad de género. 
Agregó que este año la CIM 
celebra sus 95 años de lucha para 
el reconocimiento y la protección 
de los derechos humanos de las 
mujeres, lo cual representa una 
oportunidad para hacer un balance 
sobre los logros, identificar los 
desafíos que persisten para el 
pleno ejercicio de los derechos de 
las mujeres y afinar las prioridades 
que la CIM ha establecido como 
base de su trabajo para los 
próximos años.

La jefa de la cartera social reiteró el compromiso de Panamá de continuar trabajando en 
favor de un desarrollo sostenible inclusivo, y garantizar la plena participación de todas las 
mujeres, niñas y jóvenes.

POR LOS DERECHOS DE LAS MUJERES
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REMOZAMIENTO Y  

CONSTRUCCIÓN DE VIVIENDAS

Las unidades básicas tienen una extensión de 40.96 metros cuadrados, dos recámaras, sala-comedor, cocina, baño y lavandería. 

Un informe de la Dirección de Mejoramiento 
Habitacional del Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot) destaca que 
se ejecutan 146 soluciones habitacionales en el 
país, entre unidades básicas y remozamientos de 
estructuras en mal estado. De ese grupo, hay 14 
casas (10 en Alto de La Torre, San Miguelito; 2 en 
Panamá Este y 2 en Panamá Norte). En Panamá 
Oeste, se registran 21 soluciones (3 en Burunga, 
Arraiján, y 18 en El Progreso, La Chorrera). Mientras 
que en Coclé se realizan trabajos en 10 casas; Bocas 

del Toro ejecuta 13 y Colón mantiene 2. El personal 
de Mejoramiento Habitacional avanza en 42 casas 
en Chiriquí y 3 unidades básicas en Darién. En la 
península de Azuero, se mantienen obras en 21 
residencias, desglosadas en 12 en Herrera y 6 en Los 
Santos. En Veraguas suman 14 soluciones, mientras 
que en la comarca Ngäbe Buglé hay 6 unidades 
básicas. El titular del Miviot, Rogelio Paredes, destacó 
que el personal desarrolla las obras para cumplir con 
el cronograma y entregar a las familias la solución 
permanente en el menor tiempo. 
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RINDEN INFORME SOBRE PACTO INTERNACIONAL DE  

DERECHOS CIVILES Y POLÍTICOS

Con la participación de varias entidades 
gubernamentales, Panamá culminó la presentación de 
su IV Informe Periódico sobre la aplicación del Pacto 
Internacional de Derechos Civiles y Políticos. En su 
tercera jornada ante el Comité de Derechos Humanos 
(DDHH) de la Organización de Naciones Unidas (ONU), 
el ministro de Gobierno, Roger Tejada, 
jefe de la delegación panameña, destacó 
que el diálogo abierto y transparente 
sobre los deberes del Estado 
panameño contemplados en el Pacto es 
fundamental para evaluar y garantizar 
nuestra propia autodeterminación. 
Agregó que la participación de las 
autoridades del más alto nivel durante 

este diálogo es prueba de la seriedad que el Estado 
panameño le da al tema de los derechos humanos en 
sus diferentes facetas y donde el mismo cumple con sus 
compromisos, fortaleciendo sus políticas, acciones y su 
promoción. El Comité busca garantizar que todos los 
derechos civiles y políticos contemplados en el Pacto 

puedan ser disfrutados en su totalidad 
y sin discriminación, por todas las 
personas, sin excepción. Después del 
examen de los informes de los Estados 
Partes durante el 137° período de 
sesiones, el Comité adoptará (en sesión 
privada), las observaciones finales que 
ayudarán a los Estados Partes en la 
instrumentación del Pacto.

La reunión se 
realizó en el marco 
del 137° periodo 
de sesiones del 
Comité de Derechos 
Humanos en 
Ginebra, Suiza.

El Comité de Derechos Humanos es el órgano de expertos independientes que supervisa la aplicación del Pacto Internacional de 
Derechos Civiles y Políticos por sus Estados Partes. 
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Representantes de diferentes 
gremios de trabajadores, 
académicos, de formación 
técnica y especializada en 
Panamá participaron del taller de 
Transformación Digital del Servicio 
Público de Empleo del Ministerio 
de Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel). La jornada, que estuvo 
dirigida por la ingeniera paraguaya 
Gloria Ortega, experta en procesos 
de transformación digital y de 
servicios de empleo, abordó temas 
como barreras y oportunidades para 
alcanzar el estado futuro, el modelo 
de detección de brechas sociales y/o 
de formación, entre otros necesarios 
para la construcción de una hoja 
de ruta para fortalecer el recién 
implementado Servicio Nacional de 
Empleo del Mitradel. La evidencia 

El taller estuvo a cargo de Gloria Ortega, experta en procesos de transformación digital y de servicios de empleo.

TRANSFORMACIÓN DIGITAL DE  

SERVICIOS DE EMPLEO

internacional muestra que la 
asistencia a la búsqueda de empleo 
disminuye el desempleo, sobre todo 
para los trabajadores que enfrentan 
mayores barreras para acceder a 
empleos de calidad.  La titular del 

Mitradel, Doris Zapata Acevedo, 
dijo que se prevé establecer las 
primeras oficinas comunitarias de 
empleo, que brinden servicios de 
orientación y guía hacia el desarrollo 
socioeconómico de las personas. 

GOBIERNO DIGITAL
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ACREDITAN EMPRESAS COMO  
OPERADORES ECONÓMICOS AUTORIZADOS

La directora de Aduanas, Tayra Barsallo, entrega los certificados a operadores logísticos acreditados como OEA.

Siete empresas recibieron su acreditación como 
Operador Económico Autorizado (OEA), luego de 
haber cumplido con los requisitos relacionados 
con seguridad y buenas prácticas en la cadena 
de suministro, según consta en la auditoría que 
aplicó la Autoridad Nacional de Aduanas (ANA) 
a cada una de ellas. Con estas empresas —tres 
agentes de carga, tres operadores logísticos y una 
transportista de carga— totalizan 38 las empresas 
que han obtenido esta acreditación en Panamá. 
La figura de OEA, iniciativa de la Organización 
Mundial de Aduanas, garantiza la seguridad en 
la cadena logística, aumenta la previsibilidad 
de las operaciones de comercio exterior, facilita 

la gestión integrada de las cadenas logísticas 
para todos los modos de transporte y fortalece 
la cooperación entre las administraciones de 
Aduanas con otros organismos públicos y 
privados en su lucha contra el fraude. Entre los 
requisitos que deben cumplir las empresas para 
obtener esta certificación destacan: contar con 
historial satisfactorio de cumplimiento de la 
legislación aduanera y tributaria, así como de las 
normas de orden público. Asimismo, aquellas 
cuya aplicación sea responsabilidad de la Aduana, 
tales como tener un sistema adecuado de gestión 
administrativa, solvencia financiera, niveles de 
seguridad adecuados, entre otros.
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El ministro de Seguridad Pública 
(Minseg), Juan Manuel Pino, participó 
en un panel sobre el proyecto de ley 
625, “de extinción de dominio de 
bienes ilícitos”, en donde se planteó 
la necesidad de retomar la discusión 
de esta propuesta, que promueve 
su incorporación al ordenamiento 
jurídico panameño, para reducir la 
capacidad financiera y operativa 
del crimen organizado. En el panel, 
organizado por la Asociación 
Panameña de Ejecutivos de Empresa 
(Apede) y su Comisión de Asuntos 
Jurídicos, el ministro puntualizó 
que la intención es desmotivar y 

desalentar a las nuevas generaciones 
de hacer del delito su forma de vida, 
toda vez que los recursos obtenidos 
de actividades criminales no gozan 
de legitimidad ni de protección 
constitucional. Con la extinción 
de dominio de bienes ilícitos, dijo 

La propuesta de ley tiene más de un año de estar en la Asamblea Nacional de Diputados.

EMPRESARIOS SOLICITAN RETOMAR DEBATE SOBRE 

EXTINCIÓN DE DOMINIO
Con esta ley el 
Estado estaría 
en condiciones 
de desarrollar 
políticas públicas de 
prevención integral.

el ministro, se busca evitar que 
los dineros obtenidos a través 
del delito, en cualquiera de sus 
modalidades, se intente legitimar 
para perpetuar la dinámica criminal, 
promover carga ilícita, reclutar 
personas, promover el sicariato, la 
corrupción y la violencia en general. 
“La propuesta presentada por 
el Minseg incorpora las mejores 
prácticas a nivel internacional 
con un enfoque social, sujeto al 
orden público y al bienestar de 
la población, inherente a los fines 
constitucionales de la justicia social”, 
agregó el ministro Pino. 
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Nueve países que integran la 
Coalición Regional contra la 
Trata de Personas y el Tráfico 
Ilícito de Migrantes escogieron a 
Panamá para presidir la Secretaría 
Técnica contra la Trata, como 
reconocimiento al trabajo en la 
lucha que mantiene el país contra 
este flagelo. Durante el Consejo 
Directivo de la Comisión contra 
la Trata de Personas, que preside 
el ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino, se informó 
que el trabajo preventivo, a 
través del aporte de ciudadanos 
que denunciaron de manera 
anónima el delito de trata de 
personas, se reflejó en las nueve 
operaciones en 2022, seis de las 
cuales estuvieron a cargo de la 
Policía Nacional por llamadas al 
104 y tres mediante la plataforma 
de Crime Stoppers www.tupista.
org. El ministro Pino valoró como 
lo más positivo la percepción 
ciudadana que se pudo ver 
en la Operación Omega que, 
gracias a un reporte ciudadano, 
a través de la plataforma Crime 
Stoppers, se hizo la investigación 
y judicialización de un caso de 
delito de trata laboral en Panamá. 
Según estudios realizados por 
organismos internacionales, por 
cada víctima que denuncia, hay 20 
más que esperan ser rescatadas. 
Por esto, la directora de la 

Colombia, Nicaragua, Venezuela y Panamá fueron los países con casos para la 
identificación preliminar de trata de personas.

Juan Manuel Pino, ministro de Seguridad Pública.

En 2022 se recibieron 
23 denuncias por el 
delito de trata de 
personas, 11 sexual y 
ocho laboral.

COALICIÓN REGIONAL  

CONTRA LA TRATA DE PERSONAS

Oficina contra la Trata de Personas 
del Ministerio de Seguridad 
Pública, Daira Campos, exhorta 
a los ciudadanos a continuar 

presentando las denuncias porque 
han sido de utilidad para las 
autoridades, al lograr desarticular 
organizaciones criminales.
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Ricardo Corro, de 19 años, 
estudiante de clarinete miembro 
de la Red de Orquestas y Coros 
Juveniles de Panamá, del Ministerio 
de Cultura (MiCultura) en alianza 

con el Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo (PNUD), 
resultó ganador del Concurso 
de Jóvenes Intérpretes 2022 
de Iberorquestas. La trayectoria 

Ricardo Corro es miembro de la Orquesta Sinfónica Juvenil.

MÚSICO PANAMEÑO GANA  

CONCURSO INTERNACIONAL

El joven, procedente de Chitré, recibió clases 
virtuales con el maestro Alexis Fong.

musical de Corro se inició a los 13 
años, cuando ingresó a la Banda 
de Música Herberto López, del 
Colegio José Daniel Crespo, de 
Chitré, provincia de Herrera, como 
clarinetista. En el 2020, en medio de 
la pandemia, ingresa a La Red. Un 
jurado internacional —conformado 
por los maestros Dubraska López 
(Venezuela), José Javier Romero 
(España) y Alexis Zapata (Ecuador) 
— hizo público el fallo con los 
nombres de los ganadores, que 
fueron seleccionados por aspectos 
como el compromiso con su 
agrupación musical, sus valores 
de responsabilidad y solidaridad y, 
sobre todo, su desempeño musical 
en relación con el contexto en el 
que estudia. Para la selección de 
este galardón, cada país presenta 
su candidato o candidatos y, 
cuando son elegidos, reciben un 
diploma y un apoyo económico. 
Este premio busca destacar a 
intérpretes que reflejen la misión, 
visión y objetivos del Programa 
Iberorquestas Juveniles.
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Con el auspicio del Ministerio 
de Cultura (MiCultura) y bajo la 
producción de Tamayo Records, 
vuelve la temporada 2023 de 
la Gira Nacional “Identidad” de 
Rómulo Castro y el Grupo Tuira, la 
cual recorrerá en esta oportunidad 
la geografía nacional a través 

de conciertos que celebran la 
diversidad cultural que une a los 
panameños. Cada fecha de esta gira 
se convertirá en una auténtica feria 
cultural comunitaria, iniciando con 
la exposición y venta de productos 
regionales y con la presentación 
de agrupaciones artísticas de la 

Los organizadores incluyeron a la provincia de Darién en el recorrido.

La propuesta 
musical y poética 
del Grupo Tuira, 
particularmente de 
Rómulo Castro, es un 
homenaje a la belleza 
y una exaltación de la 
condición humana. 

CONCIERTOS QUE CELEBRAN LA DIVERSIDAD CULTURAL  

RECORRERÁN EL PAÍS

localidad. Esta producción es una 
muestra de la fuerza del cantautor 
Rómulo Castro de recopilar durante 
46 años historias llenas de fervor y 
patriotismo. El primer concierto 
de este ciclo, que fue gratuito y 
abierto a la familia, se realizó el 
pasado 18 de marzo en Chame, 
para luego proseguir en Veraguas, 
el 22 de abril; Guna Yala, el 13 
de mayo; David, el 15 de junio; 
y Bocas del Toro, el 15 de julio, 
entre otros sitios y fechas a nivel 
nacional. Antes de cada concierto, 
MiCultura propiciará una propuesta 
cultural con veredas artesanales, 
gastronomía, talleres de economía 
creativa, presentaciones artísticas y 
otros atractivos.
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CIUDAD DE LA SALUD CUENTA CON MODERNAS
TORRES DE ULTRASONIDO ENDOSCÓPICO

En la Ciudad de la Salud se siguen 
alcanzando hitos. Dos modernas 
torres de ultrasonido endoscópico 
fueron adquiridas para casos de 
pacientes de alta complejidad, con 
la novedad de ser la tecnología 
más avanzada de este tipo, dentro 
del sistema público hospitalario 

panameño. El doctor Eduardo 
Hevia, especialista en Neumología 
y Medicina Interna, detalló la 
funcionalidad de este aparato 
que permite tomar muestras de 
lesiones, con la ventaja de que los 
procedimientos son mínimamente 
invasivos. Explicó que ofrecen un 
diagnóstico seguro, en un lapso de 
tiempo rápido, una recuperación 
indolora y en la que no hay 
necesidad de hospitalización. 
Cabe destacar que las torres 
de ultrasonido endoscópico ya 
fueron utilizadas en una paciente 
a la que se le efectuó una revisión 
del espacio torácico por tener un 
diagnóstico previo de linfoma.

La versión anterior de este equipo solo está disponible en dos lugares: el Hospital Santo Tomás y en el Complejo Hospitalario de la CSS.

El ultrasonido 
endoscópico es un 
método seguro y 
menos invasivo que 
permite la revisión en 
sitio de la patología.
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Rafael Díaz, coordinador general del Programa 
Saneamiento de Panamá (PSP), informó que se llevó a 
cabo una gira técnica en seis proyectos de infraestructura 
civil que forman parte de las mejoras, 
adecuación y reparaciones del 
sistema de alcantarillado sanitario 
en los distritos de Panamá y San 
Miguelito.  Estos trabajos se ejecutan 
a través del contrato de operación 
y mantenimiento que desarrolla el 
PSP junto al contratista Consorcio 
SAB. Entre las áreas impactadas está 
la comunidad de San Fernando, 
ubicada en Juan Díaz, que se está 
conectando a la red sanitaria, con lo 
cual sus moradores podrán eliminar 
los tanques sépticos y letrinas. Díaz 
reiteró que los usuarios deberán 
hacer buen uso del sistema de 
alcantarillado para impedir los 
desbordes de aguas residuales, 
tanto en las avenidas como en las 

MODERNIZACIÓN DEL SISTEMA DE  

ALCANTARILLADO SANITARIO
Con una inversión de B/.2,343,768.69, el Programa Saneamiento de Panamá 
ejecuta seis proyectos en los distritos de Panamá y San Miguelito.

Se busca eliminar tanques sépticos, letrinas y vertidos ilegales en el sector de San Fernando, en Juan Díaz.

viviendas, a la vez, pidió que se evite verter aceite de 
cocina usado, aceite automotriz, pañales desechables, 
pañitos húmedos, toallas sanitarias, cabellos, mopas de 

trapeador, escombros y sedimentos 
de construcción. En tanto, Ricardo 
Sierra, administrador del contrato 
de operación y mantenimiento del 
PSP, indicó que actualmente, junto 
al contratista Consorcio SAB, se 
mantienen 16 proyectos activos 
distribuidos en los distritos de Panamá 
y San Miguelito. Particularmente, 
en esta ocasión se supervisaron los 
proyectos en la comunidad de San 
Fernando, Juan Díaz, que registra un 
avance del 79%; Los Libertadores, con 
10%; Las 200 y Miraflores de Betania, 
con 35% y 45%, respectivamente; 
y Calle Árbol, en Albrook, con el 
65%. En el caso particular de Calle 
38 y Avenida Chile, se ha concluido 
satisfactoriamente en un 100%. 
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En representación del Gobierno de 
Panamá, la viceministra de Salud, 
Ivette Berrío, presentó un informe 
ante la Oficina de las Naciones 
Unidas contra la Droga y el Delito 
en el marco del 66° periodo 
de sesiones de la Comisión de 
Estupefacientes.  La funcionaria 

destacó los esfuerzos del país en 
garantizar la salud y la protección de 
la población para evitar la pérdida 
de vidas a causa de este tipo de 
sustancias. Berrío aprovechó para 
señalar que Panamá mantiene un 
programa eficiente de vacunación 
masiva a corto plazo para prevenir 

En el 2022 se desarrollaron programas de capacitación a profesionales en el tratamiento 
y prevención del consumo de drogas.

los efectos de la pandemia, y 
resaltó que este hecho ha sido 
reconocido a nivel internacional. Sin 
embargo, apuntó la viceministra, el 
evento pandémico también abrió 
oportunidades para el narcotráfico 
y el crimen organizado, lo que llevó 
al desarrollo de nuevas actividades 
delictivas, aprovechando 
precisamente las vulnerabilidades y 
necesidades de la institucionalidad 
en el ámbito nacional e 
internacional. Panamá cuenta con 
un mecanismo de coordinación 
y articulación entre instituciones 
para realizar una estrategia nacional 
contra las drogas, implementada 
desde la Comisión Nacional para 
el Estudio y la Prevención de los 
Delitos Relacionados con Drogas 
(Conapred), que coordina las 
áreas de reducción de la oferta 
y demanda, además de realizar 
programas de desarrollo alternativo 
integral y sostenible, así como 
medidas de control, observatorio de 
drogas, cooperación internacional 
y evaluación de programas, 
manifestó la viceministra Berrío en 
su intervención.

PANAMÁ REITERA ESTRATEGIA NACIONAL 

CONTRA LAS DROGAS
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La unidad está ubicada en el primer piso de la torre E del nuevo hospital.

UCI DE HOSPITAL DE DAVID  

CON TECNOLOGÍA DE PUNTA

El hospital, construido con 
una inversión social de B/.123 
millones, fue inaugurado en 
septiembre de 2022.

Desde su inauguración, en septiembre de 2022, 
el nuevo Centro Hospitalario Especializado Dr. 
Rafael Hernández L. ubicado en David, provincia 
de Chiriquí, apuesta por ofrecer los mejores 
servicios a través de profesionales con altos 
conocimientos y con la adquisición de tecnología 
de punta. Un ejemplo de ello es la habilitación 
de la Unidad de Cuidados Intensivos (UCI), que 

cuenta con modernos monitores cardíacos, 
ventiladores y equipos para monitoreo 
neurológico. Gracias al binomio capital humano 
- tecnología, se cuenta con equipos para la 
colocación de catéteres periféricos de inserción 
central, los cuales son menos invasivos y 
ofrecen una mayor visualización al momento 
de introducirlo. Alcibiades Arosemena, jefe de 
la UCI de este hospital de la Caja de Seguro 
Social (CSS), destacó la funcionalidad de estos 
equipos de vanguardia, adquiridos con la 
inversión de B/.600 mil, y adelantó la próxima 
llegada de nuevas herramientas tecnológicas 
que fortalecerán la atención en salud para la 
población chiricana y comunidades aledañas.
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El país cuenta con la vacuna bivalente, que ofrece una mayor protección al aumentar el 
mecanismo de acción para atacar el virus y variantes como la ómicron.

Al cumplirse tres años del inicio de 
la pandemia Covid-19, el país se 
encuentra en una fase controlada 
o estable producto del trabajo 
interinstitucional liderado por 
el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, y las 
estrategias ejecutadas a través 
del Ministerio de Salud (Minsa). 
Sharomay Osma, directora 
médica del Centro de Atención 
de Pacientes Covid-19, ubicado 
en el antiguo Figali, mencionó 
que, una vez reportado por las 
autoridades el primer caso de 
infección por coronavirus, el 9 
de marzo de 2020, se activaron 
todas las alarmas y mecanismos 
con el propósito de reducir los 
riesgos de propagación. “El 
Gobierno Nacional tomó acciones 
inmediatas, habilitó no solamente 
las instalaciones con las que se 
contaba, sino que hizo un plan 
de trabajo integral entre las 
diversas instituciones de salud, 
tanto públicas como privadas”, 
recalcó Osma. Posteriormente, la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS) emitió directrices para 
ampliar la cobertura hospitalaria 
que se requería ante la situación 

PANAMÁ EN FASE ‘ESTABLE’, TRAS TRES AÑOS DE  

LA PANDEMIA COVID-19

inédita a causa del virus SARS-
CoV-2 en el mundo. De acuerdo 
con Osma, uno de los principales 
retos tuvo que ver con el temor 
de rebasar la capacidad instalada 
para la atención de pacientes 
con coronavirus y contar con el 
suficiente recurso humano, parte 

determinante en la lucha contra la 
pandemia. Con la llegada, en enero 
de 2021, del primer embarque 
de vacunas para combatir el 
Covid-19 de la farmacéutica Pfizer, 
Panamá se convirtió en uno de los 
países pioneros en la región en la 
aplicación de las dosis. 
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Melvin Jaén cuenta con amplia trayectoria en 
temas sobre frutales, producto de sus estudios 
e investigaciones realizadas en el Instituto de 
Innovación Agropecuaria de Panamá desde 
su ingreso en 1982. Realizó estudios en la 
Universidad de Panamá, donde obtuvo 
el título de Licenciado en Ingeniería 
Agronómica con Especialización 
en Fitotecnia; tiene un postgrado 
en Conservación de los Recursos 
Fitogenéticos de la Universidad Politécnica 
de Madrid; y maestría en Fruticultura en 
el Colegio de Postgraduados en Ciencias 
Agrícolas de Montecillo en el estado 
de México, México. Investigador 
destacado en el desarrollo de la 
fruticultura, creador del Banco 
de Germoplasma de especies 
cítricas situado en la Estación 
Experimental de Río Hato Sur, 
en la provincia de Coclé, ha 
llevado a cabo la introducción 
de cultivares promisorios 
de manejo y especies de 
cítricas, guanábana, guayaba, 
marañón y papaya, entre otros. 
También realiza trabajos de 
producción de semilla de 
papaya y producción de 
semillas de leguminosas 
forrajeras. Tiene experiencia 
en la introducción, 
establecimiento y manejo 
de cultivares promisorios 
de diversas especies cítricas, 
ha registrado ante el Comité 
Nacional de Semilla plantas 
madre certificadas de diez 
cultivares de naranja dulce y un 
cultivar de lima ácida. Trabajó 
en el protocolo institucional 
para el manejo de plantas madre 
certificadas de cítricos, cosecha y manejo 
del material vegetativo de cítricos, 

así como en el procedimiento, por parte de los 
viveristas de cítricos para acceder al germoplasma 
de alta calidad genética y sanitaria manejada por el 

IDIAP. Actualmente, coordina tres proyectos, uno 
de recursos genéticos de alta calidad sanitaria, 

como alternativa para el desarrollo sostenible 
de la fruticultura, dirigido a la conservación 
de germoplasma de diversas especies 
frutales como mango, cítricos, manzanita 

de agua, guayaba, jaca, carambola, guinda, 
anonáceas y saril; otro de identificación y 
manejo de agentes bióticos causantes de 

problemas sanitarios emergentes en 
el marañón, con actividades que 

llevaron a la identificación de los 
microorganismos causantes 
de problemas sanitarios 
emergentes en este cultivo, y 
alternativa para su manejo; 
y otro del desarrollo de 
germoplasma promisorio 
del marañón (“Anacardium 
occidentale L.”) y 
aplicación de tecnologías, 
alternativas viables para 
la recuperación de 
este cultivo en Panamá. 
Cuenta, además, con 
14 publicaciones sobre 
el tema de cítricos, 

marañón, pifá y otros.

LA FRUTICULTURA EN PANAMÁ

MELVIN JAÉN, 
investigador del Instituto de 
Innovación Agropecuaria  
de Panamá.




